
В 2021 году учащимся трех 
школ Северо-Восточного 
округа предложили поуча-
ствовать в конкурсе «Юный 
полярник». Главный приз, не-
смотря на не такой уж широ-
кий охват, был внушитель-
ный — поездка на Северный 
полюс на борту атомного ле-
докола. 
Прошло три года, и сегодня 
«Юный полярник» — это об-
щегородской краеведческий 
проект, в котором участву-
ют тысячи столичных школь-
ников. 
— Два года назад «Юный по-
лярник» стал общегородским. 
Начиная с третьего сезона 
в проекте могут принять уча-
стие ученики 5–10-х классов, 
увеличено количество площа-
док для занятий. Уверен, что 
в четвертом сезоне к нам при-
соединится еще больше мо-
сковских школьников, — ска-
зал в ходе церемонии откры-
тия инициатор проекта, пред-
седатель Мосгордумы Алексей 
Шапошников. 
Победители четвертого сезо-
на «Юного полярника» от-
правятся в путешествие по 
северным городам России: 
в Мурманск, Петрозаводск, 
Кировск и другие. Три абсо-
лютных победителя отпра-
вятся на атомном ледоколе 
на Северный полюс. 
Из года в год конкурс обраста-
ет новыми возможностями 
для участников, расширяется 
география путешествий юных 
полярников. Всех подробно-
стей четвертого сезона орга-

низаторы пока не раскрыва-
ют, однако уже сейчас извест-
но, что одним из призов для 
победителей станет поход 

в Хибины — горный массив на 
территории Кольского полуо-
строва. 
В ходе конкурса ребятам чи-
тают лекции, посвященные 

Арктике, по итогам которых 
они выполняют задания. За-
вершается сезон «Полярным 
диктантом». 

— В этом сезоне 
мы предложим но-
вые призы от Рус-
ского географиче-
ского общества, — 
отметил первый 
заместитель ис-
п о л н и т е л ь н о г о 
директора Русско-
го географическо-
го общества Илья 
Гуров.
По его словам, кон-
курсом заинтере-
совался самый из-

вестный полярник Федор Ко-
нюхов, а также другие иссле-
дователи Севера, которые 
поделятся опытом со школь-
никами. 

Многие ребята участвуют 
в конкурсе по нескольку раз. 
Так, абсолютный победитель 
второго сезона, ученица шко-
лы № 1861 «Загорье» Татьяна 
Краснова смогла победить 
и в третьем сезоне. Юная по-
лярница побывала на Север-
ном полюсе, а также в Киров-
ске. Своими впечатлениями 
Татьяна до сих пор делится 
с улыбкой и горящими глаза-
ми, рассказывает о том, как 
с борта атомного ледокола ви-
дела двух белых медведей, как 
любовалась горами в Киров-
ске в августе. 
Организаторы конкурса уве-
рены, что в этом году участни-
ков и партнеров «Юного по-
лярника» станет намного 
больше.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера стартовал 
четвертый сезон 
проекта «Юный 
полярник», в ко-
тором участву-
ют московские 
школьники. По-
бедители отпра-
вятся в путеше-
ствие на Север-
ный полюс 
на ледоколе. 

Координаторы социальной 
службы помогают пациентам
Координаторы «Социальной 
службы в больницах» за три 
года оказали пациентам и их 
близким свыше 250 тысяч ус-
луг. Об этом вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото) 
рассказал в личном блоге.

Социальные координаторы 
есть в каждой московской 
больнице — детской или 
взрослой. Они взяли на себя 
организационные, немеди-
цинские вопросы. Например, 
как сообщить родным о том, 
что случилось, если у пациен-
та нет с собой телефона или он 
разрядился.
— Запуская этот проект, мы 
не сомневались, что он непре-
менно будет востребован, — 
написал Сергей Собянин. — 
В том, чтобы попасть в боль-
ницу, приятного мало: госпи-
тализация, даже плановая, 
нарушает привычный уклад 

жизни. Беспокойство о соб-
ственном здоровье зачастую 
смешивается с другими пере-
живаниями. Если же речь 
идет об экстренных случаях, 
растеряться очень просто.
Социальные координаторы 
помогают пожилым и одино-
ким людям, пациентам с ин-
валидностью и маломобиль-
ным москвичам. Они всегда 
поддержат горожан, оказав-

шихся в трудной жизненной 
ситуации. И для этого не надо 
заполнять никакие бланки 
или писать заявления. Специ-
алисты сами знакомятся с но-
выми пациентами, вникают 
в их проблемы и начинают по-
могать, привлекая при необ-
ходимости профильные ве-
домства.
— Если нужно, социальные 
координаторы помогут с по-
лучением услуг надомного 
обслуживания или круглосу-
точного ухода в социальных 
стационарных учреждениях 
города, — уточнил Собянин.
В детских больницах коорди-
наторы проконсультируют, 
какие есть сервисы социаль-
ной защиты.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Горожан ожидает 
похолодание
После теплого сентября и на-
чала октября в столицу вер-
нулась прохладная осенняя 
погода. О том, какая погода 
ожидается в ближайшие 
дни, корреспон-
денту «ВМ» рас-
сказала ведущий 
специалист порта-
ла «Метеоново-
сти» Татьяна 
Позднякова 
(на фото).

Синоптик отмети-
ла, что в четверг погода в сто-
лице ожидается с небольши-
ми осадками. Будет облачно 
и прохладно. 
— А вот в пятницу прогнози-
руется солнечная погода, без 
осадков. Она обязательно по-
радует жителей столицы, — 
объяснила Татьяна. — В ночь 
на пятницу будет от 5 до 7 гра-
дусов выше нуля. Однако по 

Московской области разброс 
будет больше: от 2 до 7 гра-
дусов. Днем в столице ожида-
ется 13–15 градусов тепла. 
При этом сохранится прохлад-

ный юго-восточ-
ный ветер. 
По словам ведуще-
го специалиста 
портала «Метео-
новости», в суббо-
ту и воскресенье 
пройдут кратко-
временные дожди. 
— В Москве ожида-

ется понижение температуры 
до климатической нормы но-
чью: от 4 до 6 градусов тепла. 
При этом днем в субботу про-
гнозируют 12–14 градусов, 
а в воскресенье — от 7 до 
12 градусов. Далее будет похо-
лодание: от 5 до 10 граду-
сов, — объяснила она.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера завершился первый сезон работы мотопатруля Центра организации дорожного 
движения. Экипажи попарно дежурили в границах МКАД, с мая по октябрь они помогли 
водителям более 300 раз, сообщил заместитель мэра Москвы Максим Ликсутов.
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Навстречу Арктике 
Победители конкурса «Юный полярник» отправятся исследовать 
северные города России

РУБЛЕЙ СОСТАВЛЯЕТ СРЕДНЯЯ ВЫРУЧКА 
НА ОДНОГО СОТРУДНИКАВ ВЫСОКОТЕХ
НОЛОГИЧНЫХ КОМПАНИЯХ СТОЛИЦЫ, ЧТО 
В 2,7 РАЗА ВЫШЕ АНАЛОГИЧНОГО ПОКА
ЗАТЕЛЯ В ДРУГИХ ОТРАСЛЯХ.

ЦИФРА ДНЯ

8 000 000

НАТАЛЬЯ КОЛЕСНИКОВА
И.О. НАЧАЛЬНИКА УПРАВЛЕНИЯ 
СПЕЦИАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ 
И ЗАРУБЕЖНЫХ МЕРОПРИЯТИЙ 
ЦЕНТРА КОММУНИКАЦИИ 
ГОСКОРПОРАЦИИ РОСАТОМ

«Юный полярник» — проект, 
в котором мы видим горящие 
глаза учащихся, искренне за-
интересованных в изучении 
северных территорий нашей 
страны. В госкорпорации 
«Рос атом» сейчас работают 
свыше 400 тысяч сотрудников. 
К 2030 году кадровые потреб-
ности составят еще 350 тысяч 
человек — это сегодняшние 
школьники, которые стоят пе-
ред выбором профессии. Мы 
надеемся, что молодежь при-
дет к нам развивать атомную 
отрасль. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Участников 
ждут новые 
призы от Русского 
географического 
общества 

9 октября. Абсолютные победители краеведческого проекта «Юный полярник» Михаил Маслов и Татьяна Краснова будут участвовать и в четвертом сезоне. 
Фото: Пелагия Замятина

Охраняют важные 
объекты страны

Вчера отметили День специальной по-
жарной охраны России. Подразделе-
ния созданы после окончания Вели-
кой Отечественной войны — 9 октя-
бря 1947 года. Их организация связана 
с тем, что в Советском Союзе активно 
начали разрабатывать ядерную бомбу 
и необходима была специальная за-
щита пожарных для непредвиденных 
ситуаций. В приказе МВД (тогда по-

жарные подчинялись Министерству внутренних дел) бы-
ло прописано, что сотрудники нового подразделения 
должны охранять пожарную безопасность на режимных 
объектах. К ним относятся атомные электростанции, уч-
реждения и предприятия, задействованные в процессе 
разработки и испытаний вооружения, боеприпасов, 
предприятия химической промышленности, отдельные 
объекты культурного наследия и другие особо важные 
предприятия. Сейчас около 20 тысяч сотрудников охраня-
ют более 300 особо важных и режимных организаций 
оборонных отраслей промышленно-
сти, 500 медицинских и 1700 образо-
вательных учреждений более чем 
в 40 закрытых административно-тер-
риториальных образованиях с общей 
численностью населения около 2 мил-
лионов человек в 37 субъектах России. 
Каждодневный труд пожарных слож-
но оценить, благодаря их стараниям 
развиваются предприятия оборонно-
го комплекса, энергетики, атомной 
и авиационной промышленности, по-
тому как сотрудники Специальной по-
жарной охраны не допустили распро-
странения огромного количества воз-
гораний.
Также представители подразделений МЧС России ликви-
дировали множество крупных пожаров и очагов огня, 
участвовали в ликвидации техногенных катастроф, в том 
числе и помогали коллегам из других стран на различных 
континентах. Стоит только вспомнить, как представите-
ли Специальной пожарной охраны участвовали в ликви-
дации последствий аварии на Чернобыльской атомной 
электростанции в 1986 году. Тогда погибли многие по-
жарные. 28 из них позже были похоронены на Митинском 
кладбище, которое расположено на северо-западе Мо-
сквы. Сейчас в память о тех, кто совершил подвиг, на этой 
территории установлен мемориальный комплекс. Нема-
ло тех, кто участвовал в тушении пожара на Чернобыль-
ской АЭС, в том числе и москвичи, были награждены вы-
сокими государственными наградами.
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МЭР ОСМОТРЕЛ КАДАШЕВСКУЮ 
НАБЕРЕЖНУЮ ➔ СТР. 2

Организаторами конкурса 
выступают Мосгордума, 
Департамент образования 
и науки Москвы, Русское 
географическое обще-
ство, госкорпорация «Рос-
атом» и географический 
факультет МГУ имени Ло-
моносова. Цель «Юного 
полярника» — развитие 
интереса московских 
школьников к изучению 
арктической зоны России. 
Весь год для участников 
проекта будут проходить 
очные и заочные лекции, 
обучающие материалы 
доступны в «Московской 
электронной школе». 
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Сегодня отмечается Всемир-
ный день зрения. Накануне 
праздника «ВМ» побывала 
в диагностическом центре 
№ 3 Департамента здравоох-
ранения Москвы и пообща-
лась с врачом-офтальмоло-
гом Марией Зубцовой о том, 
как изменилось качество ока-
зания медпомощи в поликли-
нике после реконструкции. 

В столице по программе капи-
тального ремонта уже обнови-
ли более 200 зданий медицин-
ских учреждений. Головной 
корпус диагностического цен-
тра № 3 — один из них. Эта по-
ликлиника преобразилась 
полностью, в том числе, ко-
нечно, и кабинет врача-оф-
тальмолога. 
— Первое изменение, которое 
наиболее заметно нашим па-
циентам, — это появление 
проектора знаков, с помощью 
которого мы можем более де-
тально проверить остроту зре-
ния. Раньше мы использовали 
для этого оптометрическую 
таблицу Головина — Сивцева, 
которая применялась еще с со-
ветских времен, — поделилась 
Мария Зубцова. 
Также в распоряжении оф-
тальмолога теперь есть бес-
контактный тонометр, кото-
рый измеряет внутриглазное 
давление. Врач пояснила, что 
для его применения не нужно 
ничего закапывать в глаза па-
циенту, класть грузик. Новое 
оборудование — это минимум 
манипуляций и точный ре-
зультат. 
— Появился в моем кабинете 
и новый рефрактометр. Это 
прибор, который выявляет 
аномалии рефракции глаза 
(нарушения фокусировки све-
та на сетчатке) путем замера 
изменения света при попада-
нии в глаз пациента. 

Отслеживать хронические за-
болевания Марии Зубцовой 
помогает аппарат компью-
терной периметрии. 
— Это оборудование может 
выявить такие заболевания, 
как глаукома, изменения на 
сетчатке глаза и поля зре-
ния, — пояснила она. 
А ретинальная камера позво-
ляет не только сделать обзор 
того, что видит доктор на при-
еме, но и сохранить изображе-
ние для передачи коллегам, 
например, для консультации 
в профильной клинике или 
госпитализации. 
— Также эти изображения 
я могу сохранить себе, чтобы 
наблюдать состояние пациен-
та в динамике, — отметила 
врач-офтальмолог.
Сидят пациенты теперь 
в удобном кресле, которое 
приспособлено и для маломо-
бильных граждан.

Мария Зубцова добавила, что 
всем людям необходимо про-
верять зрение в целях профи-
лактики раз в год. При нали-
чии каких-либо заболеваний 
на прием к офтальмологу 
нужно приходить по назначе-
нию врача. 
— Если у людей старше 18 лет 
мы в основном только прове-
ряем остроту зрения, то начи-
ная с 45 лет обязательно изме-
ряем внутриглазное давле-
ние, — рассказала она. — Бо-
лезнь легче предотвратить 
или поймать на ранней ста-
дии, чем когда уже появилось 
какое-то ухудшение зрения, 
хотя только тогда чаще всего 
пациенты обращаются за по-
мощью. Это неправильно. 
Врач-офтальмолог отметила, 
что ухудшение зрения связа-
но в большой степени с гене-
тической предрасположен-
ностью и заложено с рожде-

ния. При этом медик считает, 
что если соблюдать меры 
профилактики, то серьезных 
изменений можно избежать. 
Так, например, Мария Зубцо-
ва рекомендовала сократить 
время, проводимое с гадже-
тами. Это касается смартфо-
нов, компьютеров и других 
устройств. 
— Обязательно делайте глаз-
ную гимнастику по системе 
20 секунд с закрытыми глаза-
ми, 20 секунд смотрим вдаль, 
20 секунд смотрим вблизи. 
Гимнастику надо делать два 
раза в день, — посоветовала 
доктор. 
Еще одна техника для профи-
лактики нарушений зрения — 
смотреть сначала в точку на 
окне, затем фокусировать зре-
ние на дальние предметы, по-
сле — на ближние.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Если бизнес 
организован 
не по-детски
16 октября в Москве состоит-
ся форум «Бизнес не по-
детски» для предпринимате-
лей, работающих в сфере 
производства товаров и ока-
зания услуг для детей. «ВМ» 
узнала все подробности 
предстоящего мероприятия.

Организатором мероприятия 
выступает ГБУ «Малый бизнес 
Москвы» (МБМ). Форум «Биз-
нес не по-детски» проводится 
в третий раз: впервые он про-
шел в октябре 2023 года. За 
это время в мероприяти-
ях приняли участие более 
850 предпринимателей, а так-
же представителей компа-
ний, работающих в инду-
стрии детских товаров и ус-
луг. С каждым разом число 
экспертов и участников рас-
тет, потому что это одно из са-
мых крупных отраслевых ме-
роприятий в городе.
— Участники форума узнают 
о трендах развития рынка то-
варов и услуг для детей в раз-
личных сегментах и о том, ка-
кие инструменты можно ис-
пользовать для привлече-
ния аудитории, — рассказали 
в ГБУ «Малый бизнес Москвы».
Важно, что участникам фору-
ма расскажут о специфике 
разных сегментов рынков дет-
ских товаров — от игрушек до 
цифровых продуктов. Более 
того, одной из самых популяр-
ных тем для обсуждения ста-
нет торговля на маркетплей-
сах. Эксперты расскажут, как 
правильно продвигать свои 
товары и повышать количе-
ство продаж. А завершится 
мероприятие панельной дис-
куссией о том, как адаптиро-
вать маркетинг под разные 
сегменты родителей, и нет-
воркинг-сессией.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Решение продлить диаметры позволит сократить 
интервалы движения поездов
Московские центральные 
диаметры планируют прод-
лить в четыре региона. О том, 
как это повлияет на пассажи-
ропоток в будущем, вчера 
рассказали в столичном Де-
партаменте транспорта и раз-
вития дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры. 

Правительство Москвы со-
вместно с «Российскими же-
лезными дорогами» формиру-
ет Центральный транспорт-
ный узел (ЦТУ). 
— Ожидаем, что время в пути 
из Москвы до областных цен-
тров и обратно сократится до 
25 процентов. Что главное из-
менится — это время ожида-
ния поезда. При реализации 
программы ЦТУ время ожида-

ния поезда в регионах сокра-
тится в шесть раз, — заявили 
в Департаменте транспор-
та. — На первом этапе интер-
вал движения поездов сокра-
тится в три раза, в среднем до 
60 минут, а на втором этапе — 
в среднем до 30 минут. 
При развитии ЦТУ использу-
ют существующую железно-
дорожную сеть. Плюс такого 
решения в том, что большин-
ство станций уже существует. 
— Новые станции на началь-
ном этапе строить не плани-
руется, акцент сделаем на по-
степенном улучшении ин-
фраструктуры существую-
щих остановок, — добавили 
в ведомстве.
Сейчас департамент, «Россий-
ские железные дороги» и ре-

гиональные власти ведут 
оценку состояния инфра-
структуры, количества и со-
стояния подвижного состава, 
параметров существующего 
графика движения и потоков 
на железнодорожных направ-
лениях, которые входят в ЦТУ.
По итогам работ в состав уз-
ла войдут в общей сложности 
11 регионов: Москва, Москов-
ская, Тульская, Владимирская, 
Ивановская, Смоленская, 
Тверская, Ярославская, Рязан-
ская, Калужская и Костром-
ская области. А к 2030 году со-
кратятся интервалы движе-
ния поездов между столицей 
и Калугой, Тулой, Рязанью 
и другими городами.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Включение отопления проходит 
штатно и по графику

Школьников приглашают 
на научные фестивали

За два дня тепло дали более 
чем в 80 процентах жилых 
домов и соцобъектов столи-
цы. Вчера об этом сообщил 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам жи-
лищно-комму-
нального хозяй-
ства и благо-
устройства Пет-
рБирюков 
(на фото). 

Пуск тепла — про-
цесс поэтапный. За-
нимает он до пяти дней. Снача-
ла тепло подают в социальные 
объекты: детские сады, школы, 
больницы и поликлиники, 
а также в жилые дома. 
— Все работы проходят штат-
но и в соответствии с установ-
ленным графиком. В течение 
двух дней отопление включи-
ли в более 80 процентах домов 
и социальных объектов, — 
сказал Петр Бирюков. 
На следующем этапе отопле-
ние включат на предприятиях 
торговли и промышленности. 
Готовиться к отопительному 
сезону московские комму-

нальщики начали еще в мае. 
Провели гидравлические 
и тепловые испытания, что-
бы заблаговременно выявить 
потенциально ненадежные 

участки сетей и от-
ремонтировать их 
при необходимо-
сти. Всего к осен-
не-зимнему сезо-
ну подготовили 
свыше 74 тысяч 
объектов, 34 тыся-
чи из которых — 
это жилые дома. 

Еще до начала включения ото-
пления специалисты МОЭК 
и управляющих организаций 
заполнили разводящие сети 
отопления и внутренние си-
стемы сетевой водой. Общий 
объем наполнения составил 
до миллиона кубометров. 
В пресс-службе ПАО «МОЭК» 
сообщили, что в работах по 
переводу системы теплоснаб-
жения на зимний режим за-
действованы более 2500 со-
трудников оперативного пер-
сонала. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Этой осенью на базе москов-
ских школ пройдут город-
ские научные фестивали 
для школьников 7–11-х 
классов в рамках проекта 
«В центре науки». Об этом 
вчера сообщила заместитель 
мэра Москвы по вопросам со-
циального развития Анаста-
сия Ракова. 

Московское образование от-
крывает перед столичными 
школьниками бескрайние го-
ризонты возможностей, по-
зволяя им в юном возрасте 
найти себя и раскрыть свои 
таланты. Анастасия Ракова 
рассказала, что в этом учеб-
ном году в школах пройдут 
12 научных фестивалей, кото-
рые, по ее мнению, станут 
мощным катализатором для 
увлечения наукой и исследо-
вательской деятельностью. 
— Подготовленные програм-
мы охватывают четыре клю-
чевых направления: инже-
нерное, естественно-научное, 

социально-гуманитарное 
и информационно-техноло-
гическое, — уточнила она. — 
В рамках фестивалей школь-
ники смогут принять участие 
в научно-популярных лекци-
ях, мастер-классах, дебатах 
и дискуссиях, что создаст уни-
кальную атмосферу для обме-
на знаниями и идеями. 
Кроме того, игры и конкурсы 
добавят элемент динамики 
и заинтересованности, при-
влекая более четырех тысяч 
участников к фестивалям.
По словам заммэра, москов-
ское образование — это не 
только учебный процесс, но 
и вдохновение для будущих 
ученых, исследователей и но-
ваторов, которые, возможно, 
сегодня находятся среди нас. 
— Такие мероприятия позво-
ляют ребятам уверенно ша-
гать в мир науки и новых до-
стижений, — отметила Ана-
стасия Ракова.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Реставрация памятника 
Юрию Гагарину на Ленин-
ском проспекте заверше-
на, сообщил вчера Сергей 
Собянин в соцсетях. Это 
первый в мире крупнога-
баритный монумент, изго-
товленный из титана. Его 
высота — 42,5 метра. Ре-
ставраторы привели в по-
рядок стилобат монумен-
та, фигуру Гагарина и ма-
кет спускаемого аппарата 
космического корабля 
«Восток».

кстати

Кадашевская набережная 
находится в Замоскворечье, 
историческом районе Мо-
сквы. Она тянется по берегу 
Водоотводного канала, соеди-
няя Овчинниковскую и Яки-
манскую набережные. Вме-
сте они образуют единый про-
гулочный маршрут. При этом 
Кадашевская набережная 
длиной 800 метров сохраняет 
свою транзитную функцию.
— Завершен знаковый проект 
благоустройства этого года: 
рядом с новым корпусом Тре-
тьяковской галереи появилось 
еще одно место для отдыха 
и прогулок, — сказал Сергей 
Собянин. — Мы расширили 
тротуары, высадили деревья 
и кусты сирени, сделали ком-
фортное освещение, постави-
ли удобные скамейки и уста-
новили велопарковки. Теперь 
здесь действительно можно 
гулять и наслаждаться краси-
выми видами города.
Панораму Кадашевской набе-
режной больше не портят воз-
душные кабельные линии. По 
программе «Чистое небо» их 
убрали в подземные коллек-
торы. Эксплуатация линий 
электропередачи стала на-
дежнее и безопаснее. Чтобы 
во время сильных дождей ис-

ключить подтопления, допол-
нительно проложили 100 ме-
тров водосточной сети.

Привели в порядок 
переулки
Площадь благоустройства со-
ставила 3,9 гектара. В ходе ра-
бот привели в порядок распо-
ложенные рядом с набережной 
Старомонетный и Пыжевский 
переулки. Вдоль пешеходных 
дорожек установили фонари 
с энергосберегающими све-
тильниками, поставили ска-
мейки и урны.

Преображение набережных
Программа обновления набе-
режных продолжается. Начи-

ная с 2011 года городские 
службы обустроили 40 про-
центов береговой линии Мо-
сквы-реки. Специалисты при-
вели в порядок или построили 
50 набережных общей протя-
женностью около 77 киломе-
тров. В центре города появил-
ся комфортный пешеходный 
маршрут от «Москвы-Сити» до 
Таганской площади. Он вклю-
чает в себя Краснопреснен-
скую, Новодевичью, Кремлев-
скую и другие набережные. 
Еще один прогулочный марш-
рут протянулся от Дома музы-
ки до Воробьевых гор.
В планах до 2030 года — бла-
гоустроить 36 набережных. 
Таким образом, на карте горо-

да появится еще более 80 ки-
лометров прогулочных марш-
рутов вдоль реки.

Связать науку и бизнес
Московский инновационный 
кластер запустил сервис для 
налаживания связей между 
наукой и бизнесом: i.moscow/
rnd. К нему присоединились 
две научные организации 
и 14 столичных вузов, среди 
которых МГУ имени Ломоно-
сова, Сеченовский универси-
тет и МГТУ имени Баумана.
— Новый сервис поможет бы-
стрее и эффективнее интегри-
ровать научные разработки 
в реальный сектор экономи-
ки, — подчеркнул Сергей Со-

бянин. — Ученые и студенты 
проводят исследования для по-
следующего внедрения разра-
боток в крупный бизнес. В их 
распоряжении больше 400 ла-
бораторий, оснащенных пере-
довым оборудованием.
Ученые уже получили свыше 
300 заявок от нефтеперераба-
тывающих, транспортных, 
медицинских, металлургиче-
ских, энергетических, желез-
нодорожных и электросете-
вых компаний. Каждое обра-
щение рассматривают экс-
перты и подбирают площадку, 
которая подходит для реали-
зации проекта.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Создали 
еще один прогулочный маршрут
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин осмо-
трел итоги ком-
плексного благо-
устройства од-
ной из самых 
старинных набе-
режных столи-
цы — Кадашев-
ской, а также 
сделал несколь-
ко сообщений 
в соцсетях.

день мэра

9 октября. Мэр Москвы Сергей Собянин прогулялся по благоустроенной Кадашевской набережной и пообщался со студентами, которые также оценили новый 
прогулочный маршрут вдоль Москвы-реки. Теперь здесь есть удобные скамейки и велопарковки, красивые фонари и деревья

Предпринимателям доступны эффективные 
инструменты для продвижения своей продукции
Вчера заместитель мэра сто-
лицы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о раз-
витии проекта «Сделано 
в Москве» и способах про-
движения продукции. 

Около 500 новых брендов 
присоединились к проекту 
«Сделано в Москве» в III квар-
тале 2024 года. Теперь в про-
грамме участвуют более 6000 
столичных предпринимате-
лей. Они могут воспользо-
ваться комплексом офлайн-  
и онлайн-инструментов для 
развития бизнеса. 
— С начала года предприни-
матели продали около 100 ты-
сяч товаров на сумму 325 мил-
лионов рублей. Только с июля 
по сентябрь этот показатель 
достиг 170 миллионов руб-
лей, что втрое больше, чем за 
весь 2023-й, — привела дан-
ные Наталья Сергунина. 

60 процентов продукции 
в этом году реализовали на 
крупных городских меропри-
ятиях, выставках, а также 
в фирменных магазинах. На-
пример, около 400 москов-
ских брендов представили то-
вары на маркете на Болотной 
площади в рамках форума-фе-
стиваля «Территория будуще-
го. Москва 2030». Общий обо-
рот по итогам события превы-
сил 50 миллионов рублей.

Еще 40 процентов доходов 
было получено благодаря он-
лайн-торговле. С января фир-
менные витрины проекта по-
явились на крупнейших мар-
кетплейсах России. Предпри-
ятиям помогают не только 
регистрировать свои страни-
цы в интернет-магазинах, но 
и продвигать бренд с помо-
щью различных акций и при-
влекательных рекламных 
кампаний.
Еще одним каналом распро-
странения продукции стал 
сайт «Сделано в Москве», ко-
торый посетили уже четыре 
миллиона пользователей. 
— На площадке представлено 
более 29 тысяч наименований 
товаров — от одежды и обуви 
до детских игрушек и предме-
тов интерьера, — привели 
данные в столичной мэрии. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Кабинеты офтальмологов оснастили 
самым современным оборудованием

9 октября. Офтальмолог диагностического центра № 3 Мария 
Зубцова с новым прибором. Фото: Екатерина Хорошилова

Более 370 единиц но-
вейшей медтехники 
установили в стациона-
рах и поликлиниках с на-
чала года. В их числе 
52 рентген-аппарата 
последнего поколе-
ния — они отличаются 
высокой точностью ис-
следований и минималь-
ной лучевой нагруз-
кой, 14 компьютерных 
и 22 магнитно-резо-
нансных томографа, 
26 маммографов, восемь 
ангиографов, 254 аппа-
рата УЗИ, включая пор-
тативные, которые помо-
гают проводить высоко-
точные исследования.
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МАКСИМ ГАМАН 
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ГОРОДСКОГО ИМУЩЕСТВА 
ГОРОДА МОСКВЫ

В августе этого года более 
3,1 тысячи горожан из 22 ста-
рых домов полностью завер-
шили оформление докумен-
тов для переселения по про-
грамме реновации. Москвичи 
получили квартиры в 19 со-
временных жилых комплексах 
в благоустроенных районах 
с максимально развитой ин-
фраструктурой. После переез-
да всех жителей старые дома 
подготовят к сносу для после-
дующего строительства на их 
месте современных жилых 
комплексов с сопутствующей 
инфраструктурой в рамках ре-
ализации программы. Все 
жильцы получат современное 
и комфортное жилье в рамках 
стандартов программы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Семь лет программы переселения 
из ветхого жилья отметили фотовыставкой 
В Общественном штабе 
по контролю за реализацией 
программы реновации состо-
ялось открытие фотоэкспо-
зиции, посвященной стан-
дартам реновации. Вчера 
«ВМ» побывала на меропри-
ятии и узнала подробности. 

Программа реновации в горо-
де реализуется с 2017 года. 
Сейчас программа набрала 
темп, и в ближайшие три года 
планируется расселить 1,9 ты-
сячи ветхих домов. В новых 
зданиях условия для жизни на-
много комфортнее: инженер-
ные системы работают на 
«ура», улучшенные планиров-
ки квартир радуют жильцов. 
Чтобы подвести небольшие 
итоги текущих семи лет рабо-
ты в Общественном штабе по 
контролю за реновацией, ре-
шили открыть фотовыставку, 
которая покажет, как выгля-
дит быт переселенцев и как их 
новое жилье полностью меня-
ет их жизнь.

— Программа реновации  — 
это один из самых масштабных 
проектов, реализуемых в горо-
де. Мы всегда коммуницируем 
с теми, кто переселился, отве-

чаем на вопросы и помогаем 
урегулировать любые сложно-
сти. Открытие этой выстав-
ки — возможность рассказать 
о том, как преображается город 
благодаря новым домам, как 
меняется жизнь москвичей, — 
рассказала член Общественно-
го штаба по контролю за реали-

зацией программы реновации 
и Общественной палаты Мо-
сквы Людмила Мясникова. 
Посетителей встречают сюже-
ты из Центрального админи-

стративного окру-
га. Для реализации 
программы рено-
вации центр столи-
цы — одна из са-
мых сложных тер-
риторий. Свобод-
ного пространства 
под застройку но-
вых домов здесь 
практически нет.
— Фотовыставка 
очень интересная. 
Она показывает, 
как меняется об-

лик огорода — ведь это не про-
сто новые дома, но и красивое 
пространство вокруг. Это но-
вые детские площадки, спор-
тивные кластеры, — рассказа-
ла начальник управления по 
взаимодействию с органами 
исполнительной власти Мо-
сковского фонда реновации 

жилой застройки Наталья 
Шевцова.
Посетили выставку и депута-
ты из разных районов округа. 
Все они отметили, как каче-
ственно выполняется про-
грамма — многие взаимодей-
ствуют по ней с жителями 
и получают обратную связь.
— Выставка — хорошее напо-
минание о том, как развивает-
ся программа и как измени-
лась жизнь москвичей. Как 
растут их семьи в комфортной 
обстановке. Ведь в домах все 
сделано по самым высоким 
стандартам, — добавил муни-
ципальный депутат Красно-
сельского района Максим 
 Петров.
Интерес у посетителей вызва-
ли макеты новостроек. Они 
символизируют облик про-
граммы реновации и показы-
вают, как новое жилье вписы-
вается в ландшафт даже самых 
старых районов Москвы.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

9 октября. Член Общественного штаба по контролю за реализацией программы реновации 
и Общественной палаты Москвы Людмила Мясникова у макета одного из домов. 
Фото: Дмитрий Дубинский

Участники 
подражали 
классику
В Доме русского зарубежья 
имени Александра Солжени-
цына состоялась церемония 
награждения победителей 
Открытого национального 
конкурса авторских произве-
дений «Литературная дуэль» 
в рамках фестиваля «Наш 
Пушкин. 225». 

В пресс-службе организаторов 
отметили, что авторы сорев-
новались в трех номинациях: 
«Поэтическая», «Стендап», 
«Свободная художест венная 
форма». Всего в конкурсе при-
няли участие около двух тысяч 
человек. 
— Самой популярной номи-
нацией была «Поэтическая». 
Открытием конкурса стала 
активное участие женщин 
в направлении «Стендап», — 
объяснили в жюри.
Победителем в поэтической 
номинации стал Алексей 
Шмелев из Доброграда Влади-
мирской области. Лучшим 
стендапером признан мо-
сквич Егор Кукса. В «Свобод-
ной форме» победила Дарья 
Касаткина из Симферополя. 
Они получили по 225 тысяч 
рублей. 
— Живое слово поэта не име-
ет срока давности, особенно 
если это слово гения или вели-
кого таланта. Пушкин — это 
солнце, которое нам светит 
каждый день, — отметил пре-
зидент фестиваля «Наш Пуш-
кин. 225» поэт Александр Ву-
лых. — Мы видим, что живой 
отклик конкурс получил от 
молодых участников. Это 
ожидаемо, ведь Пушкин пи-
сал о главном — это темы люб-
ви, жизни и чувств к родине.
Итоги фестиваля будут подве-
дены в ноябре. Оргкомитет 
представит результаты еще 
одного проекта — «Страна по-
эта». В цифровой антологии 
будут собраны переводы про-
изведений А. С. Пушкина на 
языки народов России.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Автору легендарных детективов 
открыли мемориальную доску
Вчера на доме № 2 по улице 
Серафимовича открыли ме-
мориальную доску, посвя-
щенную известному писате-
лю и журналисту Юлиану 
 Семенову.

Дочь писателя Ольга Семено-
ва с внучкой Алисой Брайди-
Семеновой и правнучкой Ва-
силисой Бегак торжественно 
снимают ткань с новой мемо-
риальной доски. На ней изо-
бражен Юлиан Семенов, 
 который положил руку на 
стопку своих известных 
книг — «Петровка, 38», «ТАСС 
уполномочен заявить», «Сем-
надцать мгновений весны». 
Рядом надпись: «Выдающийся 
писатель, журналист, драма-
тург, заслуженный деятель ис-
кусств Российской Федерации 
Юлиан Семенов жил в этом 
доме с 1985 по 1993 год». Оль-
га Семенова обошла много ин-
станций, чтобы появилась 
 доска. 
— Мы писали много хода-
тайств, и вот наконец благо-
даря мэру столицы Сергею Со-
бянину и директору Службы 
внешней разведки Сергею На-
рышкину увековечена память 
отца, — рассказала Ольга. 
Создал мемориальную доску 
скульптор, лауреат Государ-
ственной премии Республики 
Крым Сергей Никитин.
— Я создавал его мужествен-
ным, как героев книг  — раз-
ведчиков. Но Семенов был до-
брым человеком, поэтому 
в образ добавил душевно-
сти, — отметил Никитин.
Пришел на торжественное со-
бытие и писатель Захар При-
лепин, который отметил, что 
Юлиан Семенов повлиял на 
его становление личности.
— Для каждого народа, каж-
дой нации есть определяю-
щие фигуры: Дон Кихот — для 
Испании, герои Шекспира — 
для Великобритании. Удиви-
тельным образом наряду с ли-
тературными персонажами 
«Войны и мира», Дубровским 

и Гришкой Мелеховым Мак-
сим Исаев (Штирлиц) стал 
для россиян определяющей 
фигурой национального 
 сознания, — подчеркнул При-
лепин. — И дело даже не 
в экранизации. У книг о Штир-
лице — мощнейшая литера-
турная основа. 

Прилепин считает, что Семе-
нов — крупный писатель, во 
многих своих произведениях 
он выступал провидцем. 
— Он был деятельным челове-
ком, патриотичным, — поде-
лился Захар Прилепин.
Семенов написал более 
40  романов, повестей и го-
раздо больше рассказов. Но 
многие его знают благодаря 
литературному образу Штир-
лица. Много произведений 
Юлиана Семенова посвяще-
ны Службе внешней развед-
ки. Он  вложил в образ Штир-
лица не только свою душу, но 
и поделился с ним своим 
днем  рождения — 8 октя-
бря, — отметил статс-
секретарь, заместитель ди-
ректора Службы внешней 
разведки генерал-лейтенант 
 Сергей Михеев. — Много дей-
ствующих сотрудников СВР 
были мотивированы выбо-
ром профессии книгами 
Юлиана Семенова. И его 
творчество остается актуаль-
ным и по сей день.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Искусственный интеллект 
в лифте подскажет погоду
Вчера в «Крокус Экспо» стар-
товала Международная вы-
ставка лифтов, подъемного 
оборудования и комплектую-
щих. Свои наработки пред-
ставили отечественные и за-
рубежные компании. 

Конгрессно-выставочное ме-
роприятие продлится три дня. 
Организовано оно Евразий-
ской лифтовой ассоциацией. 
Главная цель — помочь пред-
ставителям отрасли эффек-
тивно и быстро решить акту-
альные бизнес-задачи: произ-
водственные, коммуникаци-
онные, вопросы сбыта.
На выставке представлена 
продукция крупнейших заво-
дов, производителей малых 
грузовых лифтов и платформ 
для инвалидов, поставщиков 
узлов и компонентов, разра-
ботчиков систем управления, 
диспетчерских комплексов 
и программного обеспечения 
для мониторинга работы лиф-
тов из России, ЕАЭС и Китая. 
Участие в выставке принима-
ют не только наши разработ-
чики и производители — 
представители компаний из 
Поднебесной тоже выразили 
большой интерес к событию 
в Московской агломерации.
— В небольшом городке Суч-
жоу вот уже десять лет мы про-
изводим грузовые лифты, — 
рассказал представитель ки-

тайской компании Борис 
Ли. — Мощные подъемники 
впервые презентуем в России. 
Но уверены, что партнеры из 
вашей страны найдутся, ведь 
наши лифты могут поднять не 
только слона, но и целый гру-
зовик. 
Продемонстрировать новин-
ки решили и на стенде Серпу-
ховского лифтостроительно-
го завода. Отечественные 
лифты могут теперь отвечать 
на вопросы пассажиров, выда-
вать афоризмы и советы, 
а также сообщать прогноз по-
годы. Подсказки пассажирам 
дает искусственный интел-

лект. Все они отображаются 
на экране в кабине.
— Многофункциональные 
лифты нужны и в домах, 
и в бизнес-центрах, и в небо-
скребах, — отметил коммер-
ческий директор предприя-
тия Алексей Григорьев.
Производители делают став-
ку на полное импортозамеще-
ние деталей и комплектую-
щих для лифтов. На рынке 
появляются все новые игро-
ки. К примеру, компания из 
Нальчика готова и произво-
дить, и поставлять, и обслу-
живать оборудование. Лифты 
пока пользуются спросом 
в самом регионе, но предпри-
ятие готово осваивать новые 
рынки.
А в Рязани к лифтам решили 
отнестись как к еще одному 
важному общественному про-
странству. Дизайнер Ксения 
Каюмова предложила добав-
лять природные нотки в от-
делку кабин.
— Внутри благородный мате-
риал — дерево, которое до-
бавляет оригинальности ин-
терьеру лифта, — сообщила 
дизайнер.
Выставка продлится до 11 ок-
тября и станет еще одним ша-
гом на пути к импортозаме-
щению в лифтостроительной 
отрасли.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

9 октября. Екатерина Анадрончева представила модель Серпуховского лифтостроительного 
завода на выставке в «Крокусе». Фото: Василиса Чернявская

Изменения затронули уча-
сток между улицей Генерала 
Белобородова, 1-м Пенягин-
ским проездом и Волоцким 
переулком. Работы там не 
проводились давно, поэтому 
местные жители попросили 

привести участок в порядок. 
Оборудование на детских пло-
щадках морально устарело, 
а уличная мебель пришла 
в негодность. При проработке 
концепции благоустройства 
местные власти активно сове-
товались с жителями, в про-
шлом году прошли и обще-
ственные встречи, на которых 
обсуждался проект. 
— Были просьбы обновить су-
ществующие детские и соба-
чью площадки, высадить де-
ревья и кустарники, привести 
в порядок газоны, — говорит 
заместитель главы управы 
района Митино Сергей Аза-
ренко. — А жители дома 13, 
корпус 2, в Волоцком переул-
ке просили благоустроить пу-
стырь возле их дома. Но самое 
главное — ранее зона отдыха 
была разрозненной, а сейчас 
это единое пространство.
Теперь маршрут для прогулок 
выстроен и продуман. А ра-

нее, чтобы срезать путь, горо-
жане протоптали целую сеть 
тропинок. Поскольку газон 
был сильно испорчен, специ-
алисты его полностью обно-
вили, а рядом проложили но-
вые асфальтовые дорожки.
—  Раньше здесь было боль-
шое количество народных 
троп, очень неудобно было 
передвигаться. Да и площад-
ки все были разные, детям уже 
неинтересно стало играть, — 
рассказала жительница райо-
на Ольга Святова. — Сейчас 
же совсем другое дело! Очень 
красиво и ухоженно. 
Теперь детские площадки 
во дворах буквально перете-
кают одна в другую. Всего 
в микрорайоне их восемь. Од-
на из самых необычных и кра-
сивых расположилась у дома 
13, корпус 2, в Волоцком пере-
улке. Там есть мини-скало-
дром и игровая панель с ци-
ферблатом.

— Площадка очень красивая, 
интересная, подходит для де-
ток постарше. Таких аттрак-
ционов я раньше вообще не 
видела — все красочные, мно-
гоуровневые. Нам очень нра-
вится паутинка, — добавила 
Святова.
Также рядом с детскими пло-
щадками специалисты обору-
довали спортивную зону 
с брусьями, тренажерами 
и турниками. Есть и неболь-
шое пространство со специ-
альными тренажерами для 
москвичей серебряного воз-
раста, поддерживающих здо-
ровый образ жизни.
А совсем скоро специалисты 
высадят здесь  свыше сотни 
деревьев, чтобы простран-
ство приобрело более ухожен-
ный вид. Это будут дубы, кле-
ны, ели, ивы и некоторые ви-
ды кустарников.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Детские площадки 
украсили бульвары

В районе Мити-
но завершилось 
масштабное 
благоустрой-
ство бульварной 
зоны. «ВМ» узна-
ла, как преобра-
зилось это место 
и что думают 
жители.

городская среда

9 октября. Москвички София Макушинская (слева) и Полина Чечеткина проводят время на обновленной площадке бульвара в районе Митино. Девочкам очень нравится 
благоустроенная территория — аттракционы стали гораздо интереснее. Фото: Екатерина Хорошилова

ВЛАДИМИР ПЕТРАКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
И ПРОМЫШЛЕННОЙ ПОЛИТИКИ 
ГОРОДА МОСКВЫ

В Москве каждый день лифты 
перевозят более 15 миллио-
нов человек. Мы наблюдаем 
сейчас особый период разви-
тия отрасли, и правительство 
Москвы оказывает различные 
меры поддержки. Таких сей-
час свыше 20 мер поддерж-
ки, включая финансовые. 
Но на этом не надо останавли-
ваться и надо увеличивать 
поддержку лифтостроитель-
ной отрасли. Ее обязательно 
обсудим с экспертами. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Население района Мити-
но на сегодняшний день 
составляет 198 194 че-
ловека. Площадь района 
составляет 12,66 км². 
Общая площадь застро-
енных земель — 
1022,34 га; общая про-
тяженность улиц, проез-
дов — 21,1 км. Всего 
в Митине функциониру-
ют 77 спортивных соору-
жений. Часть из них со-
ставляют уличные трена-
жерные зоны. Также 
в этом году на одной 
из площадок специа-
листы планируют выса-
дить 1600 новых кустар-
ников самых разных 
 видов.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Благодаря 
реновации 
меняются 
не только условия 
жизни, но и судьбы

9 октября. Слева направо: внучка Юлиана Семенова Алиса 
Брайди-Семенова, дочь Ольга Семенова, друг семьи 
Виталина Строкач и правнучка Василиса Бегак. 
Фото: Александр Кочубей

досье
Юлиан Семенович Семе-
нов родился 8 октября 
1931 года в Москве. Из-
вестный советский писа-
тель, сценарист, педагог 
и журналист. В 1982 году 
ему присвоено звание 
«Заслуженный деятель 
искусств РСФСР», 
в 1976 году стал лауреа-
том Государственной 
премии РСФСР имени 
братьев Васильевых. Ос-
нователь журнала «Де-
тектив и политика» и га-
зеты «Совершенно се-
кретно». Умер в 1993 году.
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Южный речной порт в этом году отметил свое 85-летие. В ближайшее время его территория превратится из промзоны в масштабное общественное пространство — 
там появятся жилые кварталы, торговые точки, досуговые зоны для детей и взрослых. «ВМ» узнала у руководителей архитектурных бюро, застройщиков 

и представителей различных структур, что ждет москвичей в следующем году.

Бывшая промышленная зона станет одним из самых современных районов столицы

Река будущего

Четыре жилых корпуса планируется постро-
ить на территории Южного порта в рамках 
масштабного редевелопмента в следующем 
году. Строительство зданий, объединенных 
подземным паркингом на 176 машино-мест, 
ведется с декабря 2022 года. Общая пло-
щадь объекта составит почти 68 тысяч 
квадратных метров. В настоящий момент 
на площадке полностью завершены моно-
литные работы, ведется устройство фасада 
с облицовкой из красного минерального 
кирпича и монтаж внутренних инженерных 
систем. 

кстати

450 м
протяженность общественной 
набережной

25 га
общая площадь доступной 
природной среды (включая спор-
тивные и тематические игровые 
пространства)

440 000
квадратных метров 
коммерческих площадей 
появится в бывшей пром-
зоне Южный порт

1500
рабочих мест для людей разных 
креативных профессий, которые 
смогут жить и работать рядом 
с домом

>1 000 000
квадратных метров недвижимости 
составит жилье

40
гектаров планируется реоргани-
зовать по программе комплекс-
ного развития территорий

ПЕРВЫЕ ЭТАЖИ
На первых этажах жилых комплексов рас-
положатся многофункциональные ком-
мерческие помещения разного формата

СОПУТСТВУЮЩАЯ 
ИНФРАСТРУКТУРА
■  11 современных учебно-
воспитательных комплексов

■  Отдельно стоящие детские сады 
и школы суммарно на 10 700 мест

■Объекты здравоохранения
■Подстанция скорой помощи 
■Пожарное депо

ИНФРАСТРУКТУРА
Резидентам кластера будет доступна 
необходимая инфраструктура: банки, 
типографии, кафе и рестораны, 
коворкинги, юридические фирмы

ТРАНСПОРТНАЯ ДОСТУПНОСТЬ
Здесь сойдутся маршруты метро, речного 
и наземного транспорта. Это даст жителям 
вариативность, удобство и скорость пере-
движения. Утвержден проект планировки 
и реконструкции прилегающих улиц. В пер-
спективе откроется станция метро «Южный 
порт», которая станет ключевым объектом 
транспортной инфраструктуры района. 
С примыкающей к станции пешеходной 
эстакады будет выход к Москве-реке

Причал для электрических 
речных судов

ПРОДВИЖЕНИЕ МЕДИАПРОДУКТОВ
На территории кластера формируются все необ-
ходимые условия для продвижения и реализа-
ции медиапродуктов и услуг. Здесь появятся 
выставочные пространства, торговые галереи, 
ивент-площадки, места для стрит-арта

РАБОТА НА ОТКРЫТОМ ВОЗДУХЕ
Современные рабочие пространства на набережной Южного порта оборудуют вынос-
ными рабочими местами со столами и стульями, скамейками и шезлонгами, источ-
никами электропитания и USB-зарядками. В беседках у воды, в одной из летних ве-
ранд на набережной или на крышах стилобата жилого комплекса можно будет про-
вести деловую встречу, мастер-класс или сделать онлайн-звонок. Особенностью та-
кой работы станет живописный вид на Москву-реку и возможность в течение дня 
переключиться на активные виды спорта, например, поиграть в волейбол, посетить 
площадки для занятий йогой, погулять в парке или пройтись по набережной

КУЛЬТУРНОРАЗВЛЕКАТЕЛЬНЫЙ КЛАСТЕР
На территории бывшей промзоны Южный порт появится новый 
культурный район с музеями, театрами, плавучей сценой на Мо-
скве-реке для музыкальных фестивалей, арт-лесом, летним ки-
нотеатром и амфитеатром под открытым небом. Это место обеща-
ет стать третьим центром столицы после исторического центра 
Москвы и делового центра «Москва-Сити». Здесь появятся теа-
тры, музеи, 25 гектаров парков с арт-объектами, благоустроенная 
набережная, смотровые площадки. Добавит настроения арт-лес, 
который создадут современные художники.

МАКСИМ ЛИКСУТОВ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА 
И ПРОМЫШЛЕННОСТИ

В ходе реконструкции Южного речного вокзала 
нам удалось сохранить историческое достоя-
ние и привнести современные тенденции ди-
зайна. Мы рады такой высокой оценке от про-
фессионалов. Продолжим развивать террито-
рию вокзала и повышать комфорт посетителей, 
как поручил мэр Москвы Сергей Собянин.

ИЛЬЯ ЧЕПРАСОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ОДНОЙ ИЗ СТОЛИЧНЫХ ДЕВЕЛОПЕРСКИХ
КОМПАНИЙ, ВХОДЯЩИХ В АССОЦИАЦИЮ ЮЖНЫЙ ПОРТ

В акватории Южного порта есть все возможно-
сти, чтобы обустроить рекреационную зону 
масштаба не только города, но и всей страны: 
сюда можно будет приезжать из разных горо-
дов, чтобы заниматься парусным и яхтенным 
спортом. 
А москвичи наверняка оценят открывшуюся 
возможность отправиться на работу на соб-
ственном катере. Мы планируем инвестиро-
вать в строительство водной инфраструктуры 
около 1,1 миллиарда рублей, 0,5 миллиарда из 
которых будет вложено в благоустройство на-
бережной. Таких проектов в России еще не бы-
ло, и мы рады быть инициаторами столь гло-
бальных изменений в жизни Москвы.

Будущий третий центр столицы — кластер Юж-
ный порт. На первом месте, конечно же, исто-
рический центр Москвы, на втором — центр 
«Москва-Сити». Теперь бывшую промзону пло-
щадью 633 гектара начали модернизировать. 
Эту огромную территорию, которая занимает 
35 процентов района Печатники, планируют 
сделать одним из самых современных про-
странств в Москве. «ВМ» узнала у экспертов, 
что там будет, а также — каким был Южный 
порт когда-то. 
Здесь появится 2,85 миллиона квадратных ме-
тров недвижимости разного класса и функцио-
нала. Чтобы сделать по-настоящему отличный 
проект, крупные застройщики объединились 
в Ассоциацию. И это — уникальный пример 
объединения девелоперов вокруг территории, 
подчеркнули в Москомстройинвесте. 
Здесь построят жилье, а еще — деловые и куль-
турные центры, торговые галереи, образова-
тельные учреждения и поликлинику. Застрой-
щики обещают переосмыслить роль воды в го-
роде и показать новый подход к развитию круп-
ных прибрежных территорий. Когда вода 
становится значимым актором застройки. 
Впрочем, суша не будет отставать от реки. На 
берегу разобьют парки с рукотворными ланд-
шафтами и даже с рукотворной рекой, которая 
будет наполняться водой во время дождя, сетью 
островов с детскими и спортивными площадка-
ми, местами для тихого отдыха.
Будет построен и технопарк, а также — круп-
ный пересадочный узел, который сделает тер-
риторию бывшей промзоны комфортной с точ-
ки зрения доступности транспорта. Южный 
порт станет уникальным местом, потому что 
здесь сойдутся метро, речной и наземный 
транспорт, а также канатная дорога. 
Участники «Ассоциации девелоперов Южного 
порта» достигли договоренности о передаче со-
циальных объектов на баланс города. 

ЕКАТЕРИНА ЖАВОРОНКОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ АНАЛИТИЧЕСКОГО БЮРО

При оценке эффективности градостроитель-
ных решений в районе Южного порта важно 
учитывать не только реальные возможности 
бюджета, прямые и косвенные экономические 
эффекты, но и рост коммерческого потенциала 
за счет расширения масштаба проекта с локаль-
ного уровня до федерального. Ключевым 
аспектом в разработке мастер-плана аквато-
рии Южного порта является участие различных 
заинтересованных сторон, что в прямом смыс-
ле соединяет берега интересов стейкхолдеров, 
жителей и туристов, и делает проект более вос-
требованным и устойчивым.

УЛЬЯНА АНДРОСОВА
СТАРШИЙ РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТОВ УПРАВЛЕНИЯ 
СТРАТЕГИЧЕСКИХ ПРОЕКТОВ ДЕПАРТАМЕНТА ТРАНСПОРТА 
МОСКВЫ

Транспортная система Москвы становится все 
более комфортной — это и линии метро, МЦД 
и МЦК, широкая сеть городского наземного 
транспорта. 
Также большое внимание уделяется развитию 
речного транспорта. При развитии Южного 
речного порта мы учитываем уже сформиро-
вавшиеся маршруты горожан, и не только рабо-
чие, но и те, которые они используют, чтобы 
добраться до дворцов спорта, парков и других 
мест отдыха. Одним из этапов развития речно-
го транспорта является создание безопасных 
условий для пассажирских перевозок по реч-
ным городским маршрутам и индивидуального 
транспорта. Это позволит повысить качество 
жизни горожан, в том числе тех, кто занимает-
ся водными видами спорта, а также создаст ус-
ловия для развития соответствующей инфра-
структуры.

ОКСАНА БОНДАРЕНКО
ДИРЕКТОР МУЗЕЯ ТРАНСПОРТА МОСКВЫ

В годы Великой Отечественной войны через 
причалы Южного речного порта проходила эва-
куация населения, оборудования заводов и му-
зейных ценностей, а также снабжение Москвы 
дровами и продовольствием. Позднее порт от-
метился во многих инфраструктурных проек-
тах, которые служат городу и москвичам до сих 
пор. Южный речной порт участвовал в проклад-
ке нового русла Москвы-реки у Нагатинской 
поймы и строительстве одноименного метромо-
ста, в подготовке территорий для возведения 
жилых районов в Нагатине и Марьине. В совсем 
недавнем прошлом через причалы порта в Мо-
скву доставили тоннелепроходческие щиты для 
Лефортовского тоннеля и Большой кольцевой 
линии Московского метрополитена.

ДМИТРИЙ СТАРОСТИН
УПРАВЛЯЮЩИЙ ПАРТНЕР ОДНОЙ ИЗ КОМПАНИЙ
ЗАСТРОЙЩИКОВ, ЗАНИМАЮЩИХСЯ РАЗВИТИЕМ ТЕРРИТОРИИ 
ЮЖНОГО ПОРТА

Наш проект является одним из крупнейших 
и знаковых в столице. Сегодня Москва-река 
играет важную роль в развитии градострои-
тельства. Новый район будет бережно хранить 
память места — портовой территории, важные 
исторические артефакты. Так, мы планируем 
открыть музей под открытым небом, главным 
объектом которого станет портовый кран высо-
той 49 метров. Арт-объект станет украшением 
самой протяженной набережной Москвы-реки, 
популярным символом города. Любоваться им 
можно будет не только с побережья, но и с про-
гулочных и туристических теплоходов.

МАРИНА ПАРФЕНОВА 
АРХИТЕКТОР 

Мировой опыт показывает, что реконструкция 
речных вокзалов — это успешный тренд, кото-
рый позволяет создать полезные городские 
пространства. Судя по проекту, Южный речной 
порт получит второе дыхание — там появятся 
торгово-досуговые пространства, в которых за-
хочется проводить время всей семьей. Не гово-
ря уже о том, что сам облик города поменяет-
ся — Южный административный округ славит-
ся своими акваториями, поэтому я уверена, что 
такая красивая, современная точка на карте 
точно привлечет внимание не только жителей 
соседних районов, но и москвичей из других 
округов.

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ 
ГЛАВНЫЙ АРХИТЕКТОР МОСКВЫ, ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ МОСКОМАРХИТЕКТУРЫ

В будущем жилом районе на месте бывшей 
промзоны Южный порт появится более 25 гек-
таров благоустроенных парков, аллей и скверов 
с сотней видов растений. В самой широкой аква-
тории Москвы-реки расположатся уникальные 
объекты ландшафтной архитектуры: искус-
ственная река, понтонный бассейн на открытом 
воздухе с летним пляжем, лес с арт-объектами 
и всесезонные зеленые насаждения. Органич-
ное и созвучное месту благоустройство играет 
важнейшую роль в создании комфортной жилой 
среды, особенно если речь идет о таком уникаль-
ном пространстве с самой широкой акваторией 
Москвы-реки. У жителей этого района будет од-
на из самых зеленых территорий в столице с пар-
ковыми зонами, ландшафтными элементами 
и инфраструктурой для отдыха.

В столице разработали мастер-план аква-
тории Москвы-реки, на котором отражены 
все существующие и запланированные 
водные объекты вдоль береговой линии, 
следует из сообщения столичного Депар-
тамента транспорта. Проект уже прошел 
согласование со всеми ключевыми 
структу рами. 
В документ также внесены маршруты всех 
судов в акватории. В нем указано, что за-
планировано несколько этапов развития 
акватории Южного порта — в рамках пер-
вого, который должен завершиться 
в 2025 году, организуют инфраструктуру 
для доступа к воде. На втором этапе будут 
созданы выделенные зоны под парусные 
и гребные виды спорта. Это поможет раз-
вивать различные активности на воде 
и сделать город максимально безопасным 
в плане транспортной и спортивной инфра-
структуры. 
Развитие акватории Москвы-реки помо-
жет сделать максимально комфортными 
и прибрежные зоны, создать там краси-
вые, ухоженные пространства для отдыха.

В ТЕМУ

Южному речному порту 15 сентября испол-
нилось 85 лет. Специально к этой дате Му-
зей транспорта Москвы выпустил пятисе-
рийный документальный фильм «Москва. 
Южный порт». В нем рассказывается о раз-
витии порта с конца XIX века по настоящее 
время. При создании фильма авторы ис-
пользовали много редких архивных мате-
риалов, в том числе кадры исторической 
видеохроники с оригинальным озвучани-
ем. А для одного из эпизодов даже воссоз-
дали с помощью нейросетей голос леген-
дарного директора порта Бориса Марисо-
ва. В съемках приняли участие сотрудники 
порта, были обнародованы многие архив-
ные документы, считавшиеся ранее уте-
рянными. Это позволило авторам передать 
атмосферу прошедших времен, органично 
совместить историю и современность. За-
тронули в картине и тему будущего разви-
тия района — реализации на его террито-
рии масштабного строительного проекта. 
Обновление пространства речного порта 
в Москве позволит создать здесь кварталы 
нового формата с жилыми домами, дело-
выми зданиями, социальными и культур-
но-досуговыми объектами и зелеными 
территориями. Активной частью проекта 
стала и акватория Южного порта.

КРОМЕ ТОГО

 Необычная композиция из скамеек дли-
ной два километра появится на набереж-
ной Южного порта. Она станет самой про-
тяженной в столице, что позволит этой 
территории стать востребованным про-
странством для отдыха. Ее особенностью 
станут посадочные места и малые архи-
тектурные формы вдоль берега. 

ВАЖНО

ПРИБРЕЖНАЯ ЛИНИЯ
Вся прибрежная линия задумана как последо-
вательность водных рекреационных локаций, 
включающая собственную гавань для яхт и ло-
док разного типа. Для инвесторов важно разви-
тие территорий у реки — в Южном порту они 
получают уникальную площадку, которая сде-
лает Москву привлекательной для тех людей, 
которые мечтают жить с видом на водную гладь 
и пользоваться речными сервисами.

Южный речной 
порт будет 
спортивным 
и культурным 
центром 
притяжения

ПАРЯЩИЙ МОСТ
Появится второй в Москве парящий мост, 
первый построен в парке «Зарядье» 
в центре города. 
В Южном порте за счет такой архитектур-
ной составляющей появится еще одна 
достопримечательность, которая станет 
еще и смотровой площадкой. 

ПОНТОННЫЙ БАССЕЙН
В жаркую погоду можно будет искупаться 
в бассейне. Он расположится на понтонах, 
как бы в продолжении реки. Вокруг бас-
сейна установят лежаки. При этом пере-
менчивый климат Москвы не повлияет 
на популярность открытых бассейнов.

Подготовили РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА, 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ (текст), 
ДМИТРИЙ ЗАХАРОВ (графика); edit@vm.ru
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Санкции строить 
и жить помогают

Все новое — хорошо постиранное ста-
рое. Ровно 105 лет назад страны Антан-
ты объявили Советской России эконо-
мическую блокаду, открыв тем самым 
череду антироссийских санкций. 
Хотя... Санкции вводили и раньше. 
Во времена Ивана Грозного, к примеру, 
ливонцы — предки нынешних прибал-
тов ввели запрет на поставки в Россию 
меди, серы и селитры — компонентов 

для оружейного производства. Но это Средневековье. 
А в начале XX века США лишили Россию льготных ставок 
таможенных пошлин. Так Штаты хотели добиться права 
для евреев — граждан США свободного перемещения по 
территории нашей страны, что по тогдашним российским 
законам было запрещено. А в 1919-м, пытаясь задушить 
Советы, ввели запрет на заход судов в российские порты, 
на торговлю и банковские операции. 
Уже в феврале 1920-го «блокаду» отме-
нили. Почему? Потому что Европа ока-
залась слишком заинтересована в на-
шей сельхозпродукции, зерне, льне, 
лесе, рыбных ресурсах. Забавный факт: 
после разгрома армий Деникина 
и Юденича англичане, например, сами 
инициировали экономическое сотруд-
ничество с Россией. Логика простая: 
если вас не получилось задушить, да-
вайте уже сотрудничать. Только биз-
нес, ничего личного. Позднее, в 1925-м, 
Европа и США вновь ввели блокаду, 
которую прозвали «золотой». Поводом 
послужило сворачивание НЭП. США, 
Великобритания, Франция и некоторые другие страны 
перестали принимать у СССР золото в качестве оплаты 
за импортное оборудование, требуя расплачиваться неф-
тью или зерном. Почему? А чтобы вызвать кризис в нашей 
промышленности, которая без нефти не работает. А поми-
мо этого, вызвать дефицит продуктов и, как следствие, 
протестные настроения у населения. Вдруг русские против 
Сталина взбунтуются? Не взбунтовались. В 1939 году из-за 
начавшейся Советско-финской войны США установили за-
прет на поставки в СССР авиатехники и материалов авиа-
промышленности. В марте 1948-го Министерство торгов-
ли США ограничило экспорт стратегических материалов, 
оборудования и вооружений в СССР и соцстраны Восточ-
ной Европы. 
Перечислять можно долго.  Нам ограничивали даже по-
ставку труб для нефтепровода «Дружба»! Те или иные санк-
ции действовали фактически все 105 лет. И что? А ничего. 
Бунта населения не было, зато развились сельское хозяй-
ство, самолетостроение, нефтегазовая промышленность. 
Потому что санкции лишь дают нам стимул к развитию. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Гуманитарный груз от Сече-
новского университета до-
ставили во Льгов Курской об-
ласти. В приграничный район 
привезли медикаменты, ко-
торые собирали студенты 
и сотрудники вуза.

Гуманитарный груз передали 
в 810-ю бригаду морской пе-
хоты. Она расположена во 
Льгове Курской области, рас-
сказали в пресс-службе Сече-
новского университета. По-
мощь приносят профессора, 
врачи, аспиранты, первокурс-
ники и другие москвичи. Сту-
денты дежурят посменно. Они 
принимают гуманитарку, 
проверяют сроки годности 
продуктов. Сначала сортиру-
ют груз, а затем упаковывают 
его в коробки и готовят к от-
правке. 
— Мы сейчас находимся 
в Курской области, рядом 
с передовой. Приехали к мор-
ским пехотинцам, доблестно 
защищающим наши родные 
рубежи, — говорит в видео-
обращении командир отряда 
специальных гуманитарных 
операций Максим Фирсов. — 
Спасибо большое Сеченов-
скому университету за «меди-
цину», все в полном составе 
будет передано в медсанбат 
морской пехоты 810-й бри-
гады.
В видеообращении бойцы от-
мечают, что гуманитарный 
груз очень пригодится для 
оказания медицинской помо-
щи военнослужащим, кото-
рые выполняют боевые зада-
чи в зоне специальной воен-
ной операции.
Максим Фирсов также расска-
зал о рейде по доставке гума-
нитарного груза — так назы-
вают контроль соблюдения 
требований доставки. Он от-
метил, что помощь не терпела 
отлагательств, она нужна бы-
ла в зоне специальной воен-
ной операции буквально 

здесь и сейчас. Весь груз со-
брали за три дня. 
— Мы собрали медикаменты, 
полевые аптечки первого 
эшелона, генераторы, бензо-
пилы, спальные мешки, сла-
дости. В ночь выдвинулись 
к Курску, — отмечает Мак-
сим. — На рассвете уже кон-
вой мчался к Курчатову, а от-
туда сквозь плотный загради-
тельный огонь противника 
в жаркий Льговский рай-
он, — продолжает Фирсов. — 
Нас ждали 810-я и 155-я бри-
гады морской пехоты и 56-й 
гвардейский парашютно-де-
сантный полк. Это бойцы, ко-
торые с марша контратакова-
ли противника. Они остано-
вили наступление, не дав 
врагу закрепиться и отды-
шаться... Боевой дух парней 
просто зашкаливает. И мы, 
конечно же, благодарны за 
помощь в сборе груза коллек-
тиву Курчатовского институ-

та, Университету Косыгина 
и всем неравнодушным со-
ратникам отряда специаль-
ных гуманитарных опе-
раций.
Пункт сбора гумпомощи ра-
ботает в Сеченовском универ-
ситете еще с 15 августа. С того 
момента волонтеры собрали 
и отправили две машины 
с грузом. В них вместилось 
около двух тонн с лекарства-
ми и медицинскими изделия-
ми. Также доставили продук-
ты и детское питание. Нужны 
средства личной гигиены. 
Например, студентка третье-
го курса Института цифрово-
го биодизайна и моделирова-
ния живых систем НТПБ Сече-
новского университета Алина 
Стог принесла лапшу, сухие 
супы в пакетиках, ватные па-
лочки и диски. 
Сейчас идет подготовка тре-
тьей партии для транспорти-
ровки в Курскую область. Все 

желающие могу принести 
продукты в пункт сбора в зда-
ние университетского бассей-
на на Плющихе, 57. Он рабо-
тает ежедневно.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Студенты, преподаватели и врачи 
передали бойцам медикаменты

ТАТЬЯНА ШЕЛЕХОВА
ДОЦЕНТ КАФЕДРЫ СПОРТИВНОЙ 
МЕДИЦИНЫ И МЕДИЦИНСКОЙ 
РЕАБИЛИТАЦИИ СЕЧЕНОВСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА

Я принесла питание для де-
тей, памперсы. Из продук-
тов — консервы, крупы и ма-
кароны. А еще я координирую 
группу волонтеров, которые 
более двух лет помогают в го-
спиталях. Они заняты лечени-
ем больных даже в выходные 
дни. Волонтеры-студенты по-
могают медицинскому персо-
налу и раненым, так как нужны 
дополнительные люди. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сентябрь 2024 года. Активисты волонтерского центра Сеченовского университета собирают 
гуманитарный груз для военнослужащих 

новости спецоперации

Освободили территории Курской области 
Подразделения группировки войск «Север» освободили 
населенные пункты Новая Сорочина и Покровский в Кур-
ской области. Об этом сообщили в Минобороны России. 
■
Проводят охват группировки боевиков
Российские войска проводят охват группировки воору-
женных сил Украины (ВСУ) в Дзержинске с северной сто-
роны, заявил советник главы Донецкой Народной Респу-
блике (ДНР) Игорь Кимаковский. По его словам, охват го-
рода проводят вдоль железнодорожных путей. Он также 
указал, что штурмовые действия идут непосредственно 
внутри этой территории.
■
Националисты ударили по белгородцам
Три дрона вооруженных сил Украины нанесли удары 
по населенным пунктам Белгородской области, сообщил 
губернатор региона Вячеслав Гладков. По его словам, 
из-за атаки предприятия в городе Шебекине сгорело про-
изводственно-складское помещение. В селе Байцуры 
Борисовского района пострадало подземное сельскохо-
зяйственное сооружение. А в селе Тишанка Волоконов-
ского района взрывное устройство, сброшенное с беспи-
лотника, попало в автомобиль, в результате чего у маши-
ны выбило стекла и посекло кузов.
■
Рассказали о жестокости со стороны радикалов 
Общественник отправил в ООН письмо, в котором расска-
зал о пытках российского бойца и шантаже его матери 
украинскими спецслужбами. Об этом рассказал правоза-
щитник, глава Федерального проекта по безопасности 
и борьбе с коррупцией Виталий Бородин. В обращении он 
также призвал членов ООН обратить внимание на престу-
пления ВСУ в отношении пленных российских военнослу-
жащих, нарушение Киевом множества статей Женевской 
конвенции. А еще просил оказать помощь в решении про-
блемы, связанной с противоправной деятельностью укра-
инских спецслужб в отношении семьи Иванченко.
■
Противник потерял десятки тысяч солдат
ВСУ за сутки на курском направлении спецоперации поте-
ряли около 100 военных. Примечательно, что потери 
за все время боев превысили 21 350 человек, сообщили 
в Минобороны России.
■
«Незалежная» старается попасть в НАТО
Запад допускает потерю Украиной и без того утраченных 
ею территорий в расчете все же втянуть страну в НАТО 
в обозримой перспективе, заявила официальный предста-
витель МИД России Мария Захарова.
— Просматривается наметившаяся в последнее время 
тенденция к обсуждению возможности предоставления 
киевскому режиму в обозримой перспективе членства 
в НАТО, — сказала она. — Подобную мысль уже высказы-
вал недавно британский экс-премьер Борис Джонсон. Те-
перь ее подхватил Столтенберг, как мы видим. Судя 
по всему, в Вашингтоне, Лондоне и Брюсселе скептически 
оценивают потенциал вооруженных сил Украины.

Жителю столицы дали срок за сотрудничество
с террористической организацией

Замполит роты и два старших 
снайпера — «Пушкин» и «Сай-
мон» только что вернулись 
с очередного боевого задания.
— Мы выполняем основную 
задачу под руководством на-
шего командира. Он дает нам 
координаты целей и точек, по-
сле чего мы занимаем пози-
ции. «Птичка» (дрон. — «ВМ»)
наблюдает, ищет противника, 

а мы их устраняем. У нас не-
сколько групп, и, как только 
появляется цель, мы сразу ее 
ликвидируем, — поясняет 
замполит.
Сейчас, после взятия Угледа-
ра, снайперы проводят кон-
трольную зачистку города от 
противника, который пря-
чется в укромных уголках го-
рода.

— Город под нашим контро-
лем, но зачистка все равно 
необходима. Кому-то удается 
спрятаться, но ненадолго. 
Мы за ними следим и уничто-
жаем, — объясняет замполит.
Один из ключевых этапов 
в работе снайпера — это под-
готовка к боевому выходу. 
Все тщательно прорабатыва-
ется и планируется. Меткий 
выстрел — лишь малая часть 
всего комплекса мероприя-
тий, которые должен сделать 
снайпер, чтобы выполнить 
задачу.
— Позиции подготавливает-
ся заранее, укрывается пол-
ностью, чтобы нас не было 
видно ни с воздуха, ни с зем-
ли никакими тепловизорами. 
Приходим туда и выжидаем 
нужный момент, — делится 
старший снайпер «Пушкин».
Главный инструмент снайпе-
ра — это винтовка. В арсенале 
у «Пушкина» и «Саймона» их 
несколько. Незаменимым 
спутником остается АК-74. Их 
берут для поражения дронов. 

— Выбор оружия зависит от 
задачи. Прежде чем идти 
в какой-то район, узнаешь 
местность, какие будут даль-
ности, и в соответствии 
с этим выбираешь себе ка-
либр. С малой винтовкой, 
естественно, проще передви-
гаться в городе, чем с гро-
моздкой 12-килограммовой. 
А за подобные просчеты мож-
но заплатить очень дорого, — 
говорит «Саймон».
Бойцы — настоящие профес-
сионалы, снайперы с много-
летним опытом и отточенны-
ми навыками. Например, на 
счету «Пушкина» 33 цели.
— Самые сложные цели для 
меня на данный момент — 
пулеметчики противника. 
Они очень хорошо укрыва-
ют свои дзоты. И сверху их 
не разглядишь при помощи 
дрона, то есть, пока он не 
откроет огонь, сложно его 
вычислить, — вспоминает 
«Пушкин».
Старший снайпер «Саймон» 
на одной из крайних боевых 

задач получил легкое ране-
ние от сброса с дрона, но уже 
готов вернуться в строй.
— Самыми сложными были 
мои первые две цели. Я волно-
вался, — рассказывает «Сай-
мон». — Помню, что я долго 
находился в засаде, в ожида-
нии, после чего тяжело учиты-
вать все мелочи для точного 
попадания.

Действуют скрытно, 
остаются невидимыми

Военкор «ВМ» лейтенант Марат 
Чернышов продолжает работу 
в зоне СВО. Он встретился со снай-
перами группировки «Восток», ко-
торые освобождали Угледар. 

8 октября. Замполит снайперской роты ВС РФ в зоне спецоперации. Он выполняет задачи по зачистке Угледара от украинских националистов. Фото: Марат Чернышов

Вчера 2-й Западный окруж-
ной военный суд приговорил 
50-летнего жителя столицы 
Евгения Мищенко к 12 годам 
лишения свободы по обвине-
нию в попытке вступить 
в украинский «Легион «Сво-
бода России»*.

По данным ведомства, в мае 
прошлого года Евгений Ми-
щенко начал сотрудничество 
с запрещенным военизиро-
ванным объединением «неза-
лежной», после чего участво-
вал в совершении «умышлен-
ных действий, направленных 
против безопасности РФ». 

Так, мужчина предлагал чле-
нам «Легиона «Свобода Рос-
сии»* использовать принад-
лежащие ему земельные 
участки на территории Мо-
сковской и Смоленской обла-
стей, а еще отправлял им раз-
личные фото- и видеоматери-
алы стратегических объектов. 
В итоге москвича признали 
виновным по статье 205.5 Уго-
ловного кодекса РФ — «Уча-
стие в деятельности террори-
стической организации».
— С учетом позиции прокуро-
ра, Мищенко будет отбывать 
первые три года в тюрьме, 
а оставшуюся часть наказа-
ния — в исправительной ко-
лонии строгого режима, — до-
бавили в прокуратуре.

Напомним, что Мищенко за-
держали 11 сентября прошло-
го года, после чего следствие 
собрало доказательства по 
данному делу. Суд посчитал их 
достаточными для вынесения 
приговора. Преступление от-
носится к категории особо 
тяжких, за которые предусмо-
трены серьезные наказания. 
Кстати, на стадии прений сто-
рон государственное обвине-
ние просило для Мищенко бо-
лее строгого наказания — 
16 лет лишения свободы.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Грамотная тактика сорвала
попытку наступления врага
Боец Николай Плюхов (на фо-
то, имя и фамилия изменены) 
выполняет задачи на спец-
операции. Он рассказал кор-
респонденту «ВМ», почему 
решил отправиться на пере-
довую. 

На передовую Николай дол-
жен был уехать еще в декабре 
2023 года, но тог-
да ему помешала 
травма.
— Перед отправ-
кой, идя домой, 
я подвернул ногу 
и упал прямо на ко-
ленку, — рассказы-
вает боец. — В во-
инской части надо 
мной посмеялись, и меня от-
правили в госпиталь на восста-
новление. Я лежал там около 
трех месяцев, пока не начал 
ходить без трости. Мои сослу-
живцы подшучивали надо 
мной, что я превращаюсь в де-
душку.
В начале мая Николай все же 
оказался на СВО. О том, что он 
отправляется на фронт, стало 
известно за сутки.
— Мама была шокирована, что 
я только восстановился и уже 
отправлюсь на передовую. Но 
она забыла, что к этому момен-
ту я уже спокойно бегал по не-
сколько километров, — смеет-
ся боец. — Поздно вечером со 
мной связался командир бата-
льона и сказал, что я в списках 
на отправку. Ну а что, я разве 
должен был отказаться? Я ради 
этого и отправился служить на 
благо страны.

В списках на отправку были 
и боевые товарищи.
— Сначала один уехал под До-
нецк, другой под Луганск, тре-
тий под Херсон, а я с еще одним 
отравился под Мариуполь. 
Сначала мы стояли в караулах 
и следили за обстановкой на 
прилегающей территории, — 
рассказывает Николай Плю-

хов. — Помогали 
мест ному населе-
нию и занимались 
бытовыми для ар-
мии вещами. Через 
месяц меня отпра-
вили на донецкое 
направление, где 
я по сей день вы-
полняю боевые за-

дачи в качестве снайпера.
По словам бойца, несколько 
раз он попадал под обстрелы.
— Только-только оказался 
там, недалеко от нас взорвал-
ся вражеский БПЛА, потом на 
выполнении задания рядом 
с нами оказался танк ВСУ. Тог-
да вся жизнь пронеслась пе-
ред глазами, — говорит бо-
ец. — Благо на том месте были 
установлены мины, их зало-
жил мой товарищ за пару ча-
сов до этого. Танк противника 
взорвался, а я с легкой конту-
зией отправился в полевой 
лагерь. 
Позже на том же месте сдето-
нировали и другие мины.
— Помню, была ночь, одни 
спали, другие патрулировали. 
И через несколько мгновений 
все уже были в экипировке 
и с оружием в руках. Никто не 
понимал, что за взрывы разда-

ются, — говорит боец. — Ока-
залось, что ВСУ решили насту-
пать во тьме, по тому же полю, 
плавно перетекающему в лес. 
Огня в ту ночь с нашей сторо-
ны не было, мы слышали зву-
ки лопающейся древесины, 
взрывы мин и крики.
На следующий день Плюхин 
со своим отрядом отправился 
осматривать место, где могло 
произойти наступление.
— Все деревья попадали, по-
вредили технику, какие-то 
упали на украинских воен-
ных, — рассказывает боец. — 
Мы забрали их с собой, оказа-
ли им первую помощь. Укра-
инцы были в восторге от 
нашей тактики. Позже мы пе-
редали их военной полиции 
и принялись за другие задачи.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

В Москве продолжает ра-
боту Единый пункт отбора 
граждан на военную 
службу по контракту. 
Он расположен по адресу: 
улица Яблочкова, дом 5, 
строение 1. Работает с по-
недельника по пятницу 
с 09:00 до 18:00 без пере-
рыва, в субботу — с 09:00 
до 16:00, в воскресенье — 
с 09:00 до 15:00. Телефон 
горячей линии: 117. 
Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

справка

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

«Точка ноль» — относи-
тельно безопасное место, 
откуда начинается и за-
канчивается выполнение 
задачи. Основная угроза 
для снайпера исходит 
от дронов и артиллерии 
ВСУ. Наши ребята вселя-
ют панику и страх в укро-
нацистов, и те не жалеют 
боеприпасов, чтобы по-
разить невидимого 
стрелка.
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громкое дело

*  организация признана террористи-
ческим объединением, запрещен-
ным в России.
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Шанс вновь увидеть 
полярное сияние
Не еда, а экспонат
Агроном-любитель Александр 
Чусов из Бабушкинского райо-
на вырастил тыкву весом 
817 килограммов, которую 
представил на выставке в «Ап-
текарском огороде». Он меч-
тает побить рекорд селек-
ционера из Миннесоты, кото-
рый вырастил тыкву весом 
1246 килограммов.

Кошкам 
арендовали жилье
Неравнодушные жители сто-
лицы спасли 18 кошек из при-
паркованного минивэна — 
автомобиль долгое время сто-
ял на стоянке возле крупного 
магазина на Ярославском 
шоссе. По словам охраны ги-
пермаркета, в машине жила 
женщина с ребенком, стра-
дающим сахарным диабетом. 
Одну из кошек уже пристрои-
ли. Для остальных 
удалось снять квар-
тиру за 30 тысяч 
рублей — деньги 
на их передержку 
пожертвовали не-
равнодушные жи-
тели столицы.

Улучшили облик района
В районе Преображенское за-
вершили ремонт фасада исто-
рического здания 1880 года 
постройки. 
— Обветшалый внешний вид 
двухэтажного здания дорево-
люционной постройки иска-
жал облик района Преоб-
раженское. Его необходимо 
было восстановить, — ска-
зал начальник Госинспекции 
по недвижимости Иван Бо-
бров. — В настоящее время 
провели ремонтные работы 
фасада, благоустраиваем при-
легающие территории.
Всего в Восточном админи-
стративном округе за этот год 
уже привели в порядок 20 вет-
хих построек.

Стал лучшим игроком
Девятиклассник из школы 
№ 491 на Новочеркасском 
бульваре Степан Башмаков 
стал серебряным призером 
Кубка Москвы по игре в го. 
В турнире приняли участие 
125 спортсменов из 23 горо-
дов России.
К сведению, го — это страте-
гическая настольная игра, 
возникшая в Древнем Китае, 
по разным оценкам, от 2 до 
5 тысяч лет назад. Ее цель — 
захват территории на доске. 
Игра считается самой слож-
ной в мире.

Волонтеры готовы 
поделиться своим опытом
Фонд «ЗООзащита» выпустил 
видеокурс для волонтеров. 
В роликах специалисты рас-
сказывают, как оказать по-
мощь бездомным животным 

самостоятельно, 
а добровольцы де-
лятся опытом во-
лонтерской дея-
тельности.
— Структурирова-
ли информацию, 
накопленную за 
18 лет работы, что-

бы новые волонтеры могли 
избежать ошибок, которые 
делали мы в самом начале сво-
ей деятельности, — говорит 
директор фонда Анна Вай-
ман. — Помогать легко. Об 
этом мы говорим всем, кто 
хотел бы это делать, но не зна-
ет, с чего начать.

Удивительное явление
Завтра жители Москвы с вы-
сокой долей вероятности смо-
гут увидеть полярное сияние 
над столицей. Об этом сооб-
щил профессор Института 
космических исследований 
Российской академии наук 
Сергей Богачев.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Мы продолжаем нашу рубрику «Добрый 
дайджест», в которой рассказываем исключи-
тельно о хороших событиях, произошедших 
в мегаполисе.

Боролась до последнего, 
несмотря на травмы

Карантин снижает риск 
распространения вируса

Каждое отправление обязательно найдет своего адресата

Единоборствами Екатерина 
занимается уже давно. За не-
сколько лет она перепробова-
ла разные их виды: айкидо, 
кобудо (боевое искусство 
с японского острова Окина-
вы), а четыре года назад нача-
ла заниматься бразильским 
джиу-джитсу.
— Этот вид спорта посовето-
вали родители, — рассказыва-
ет Екатерина. — К тому же на 
тот момент мой брат уже им 
занимался. И секция, куда он 
ходил, располагалась недале-
ко от нашего дома.
Девушка пришла на первое 
пробное занятие и осталась 
очень довольна. Ей понрави-
лось, как обучает тренер.
Джиу-джитсу в народе назы-
вают мягким искусством. Его 
суть — сфокусироваться на 
способности контролировать 
противника с помощью раз-
ных техник, которые в резуль-

тате вынуждают 
оппонента сдать-
ся. Правильно по-
ставленные и вы-
полненные прие-
мы позволяют бо-
лее маленькому 
противнику высто-
ять и даже побе-
дить.
В конце августа 
в спортивном ком-
плексе «Динамо 
Арена» прошел ку-
бок мира ABU 
DHABI GRAND 
SLAM по бразиль-
скому джиу-джитсу.
— Туда приехали почти 
900 участников из России, 
Казахстана, стран СНГ, Бра-
зилии, Монголии, других 
стран, — вспоминает спортс-
менка. — Я была уверена в по-
беде и имела на то все шансы, 
но... вышла на ковер с травма-

ми. Повредила го-
леностоп и локоть 
на тренировке. Бы-
ло больно, но я ре-
шила бороться. 
Старалась не усту-
пать, но из-за по-
вреждений неко-
торые приемы не 
удавались. Итог — 
серебро.
У Екатерины зеле-
ный пояс по джиу-
джитсу. Девушка 
не раз выигрывала 
первенства России 
и мира. Она мечта-

ет стать чемпионкой мира, 
однако профессиональным 
бойцом становиться не хочет. 
Говорит, спорт — это просто 
важная часть ее жизни. Она 
пока не решила, кем станет 
после окончания школы.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

В конце сентября Минздрав 
Руанды подтвердил инфор-
мацию о первых в стране слу-
чаях заболевания геморра-
гической (сопровождающей-
ся кровоизлиянием) лихорад-
ки Марбург (названа в честь 
города в Герма-
нии). Согласно со-
общению Всемир-
ной организации 
здравоохранения 
(ВОЗ), вероятна 
угроза новой эпи-
демии. Большин-
ство заболевших были сотруд-
никами двух медицинских 
организаций в столице Руан-
ды — Кигали. 
Уже 3 октября ситуацию, свя-
занную со вспышкой лихорад-
ки Марбург, взяли под свой 
контроль в нашем Роспотреб-
надзоре. 8 октября в пресс-
службе ведомства сообщили 
о подготовке к проведению 
клинических испытаний вак-

цины для профилактики лихо-
радки. Она разработана Госу-
дарственным научным цен-
тром вирусологии и биотех-
нологии «Вектор».
Впервые Марбург был описан 
еще в 1967 году, рассказывает 

врач-гастроэнтеро-
лог, доктор меди-
цинских наук Вла-
димир Неронов. 
— Тогда случилась 
вспышка среди ме-
дицинских работ-
ников в Германии. 

Они контактировали с обезья-
нами, привезенными из Уган-
ды. Вирус передается через 
прямой контакт с зараженной 
кровью, слюной и другими 
биологическими жидкостя-
ми, — отмечает он.
Инкубационный период со-
ставляет от 2 до 15 суток, объ-
ясняет Владимир. Продолжи-
тельность болезни — до трех 
недель. Вирус сохранятся 

в крови у переболевших от 
трех месяцев. Неронов счита-
ет, что медицинские работни-
ки должны быть готовы к воз-
можным вспышкам, чтобы 
снизить риск распростране-
ния вируса. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Отделение почтовой связи 
№ 127273 на Березовой ал-
лее — современное и простор-
ное. В его четырех ком-
фортных залах — клиент-
ском, для писем, центре 
приема и выдачи посылок, 
бэк-зоне, — трудятся улыбчи-
вые сотрудники в форменной 
одежде. Для каждого выделен 
рабочий стол с компьютером. 
Стеллажи с ящиками, запол-
ненные письмами, докумен-
тами, удобно расположены 
рядом. Система электронной 
очереди не позво-
ляет выстраивать-
ся очереди люд-
ской. Трудно даже 
представить, что 
это отделение уже 
о т п р а з д н о в а л о 
40-летие. 
— Да и нашему 
слаженному коллективу не 
менее 15 лет, — с гордостью 
характеризует свою команду 
начальник отделения Марина 
Лапина. 
Заслужить ее доверие, как она 
сама признается, не у всех по-
лучается. Например, в канди-
датах на должность оператора 
ценится такая современная 
черта, как многозадачность. 
Количество услуг, оказывае-
мых сегодня сотрудниками 
почты, перевалило за сот-
ню — и финансовых, и дело-
вых. И ведь в среднем на об-
служивание одного клиента 
уходит не более 30 секунд! 
Свое «обучение» корреспон-
дент «ВМ» начинает с опера-
ции выдачи посылок. Средних 
лет мужчина протягивает че-
рез стойку телефон. На экра-
не светится QR-код. Первая 
секунда проходит, и беспро-
водной радиосканер пересы-
лает считанную информацию 
в компьютерную базу.
— Паспорт не нужен, мы сразу 
видим и фамилию получа-
теля, и его адрес. По обозна-
ченным номерам посылки 
и ячейки находим место хра-
нения, — подсказывает опе-
ратор Елена Мельникова. 
Ей — с десятилетним опытом 
работы — достаточно мель-

ком взглянуть на экран ком-
пьютера. Выстроившиеся 
в длинные строчки цифры ее 
память научилась практиче-
ски фотографировать. «Но-
вый сотрудник» вынужден 
фиксировать номера на бума-
ге, страховаться шпаргалкой. 
Стеллажи поделены на десят-
ки ячеек, добраться до нуж-
ной без практики быстро не 
получается.
— В первые два месяца у всех 
наших новичков в голове об-
разуется каша, — сообщает 

начальник отделе-
ния. — Поэтому за 
каждым новень-
ким закрепляем 
опытного сотруд-
ника.
Кстати, курсы по-
вышения квалифи-
кации все сотруд-

ники почты проходят регуляр-
но — дважды в год. Техниче-
ский прогресс ведь не стоит 
на месте. Вот, к примеру, об-
служивание с помощью QR-
кодов Почтой России было 
внедрено всего-то в апреле 
этого года. QR-код обновля-
ется каждые 10 минут, что 
гарантирует прозрачность 
и безопасность данных. Из-за 
обширного функционала со-
трудников некоторые тонко-
сти работы могут, конечно, 
подзабыться. Хорошо, что 
всегда есть возможность без 
отрыва от производства осве-
жить знания, пройти перепод-
готовку с помощью компью-
терной программы. 
Особые тонкости присутству-
ют в оформлении посылок, 
в частности за границу. В за-
граничном адресе можно до-
пустить ошибки, и тогда кто-
то не дождется подарка. Опе-
ратору с базовыми знаниями 
английского такое задание 
дается легче. Даже без элемен-
тарных измерений точных па-
раметров почтового отправ-
ления компьютерная база его 
не зарегистрирует.
— Непросто отправлять теле-
граммы, — считает оператор 
Светлана Ланге. — Ответ-
ственность большая, сразу 

приходится вводить много 
данных, и важно перепрове-
рить текст несколько раз вме-
сте с его составителем. 
Но и с обработкой писем мож-
но допустить ошибки. Вот 
взвешиваем большие и тяже-
лые конверты с документами, 
клеим марки подороже. А для 
легкого двадцатиграммового 
письма достаточно марки за 
31 рубль. Не забыть бы еще 
погасить их печатью, чтобы 
не использовали повторно. 
— Люди старой закалки еще 
пишут письма, говорят, что 
так сохраняется энергетика. 
Не отказались от бумажной 
переписки многие юридиче-
ские организации, адвокаты 
на судебные процессы от-
правляют документы через 
почту, таким бумагам больше 

доверия, — объясняет Свет-
лана Ланге. 
Действительно, и с внедре-
нием повсеместной цифро-
визации почтовые услуги со-
вершенно не теряют своей 
популярности. Очень востре-
бованы коммерческие от-
правления. И это неудиви-
тельно: по самому дальнему 
маршруту — во Владиво-
сток — «привет» из Москвы 
курьерской доставкой дой-
дет за два-три дня. «Грузо-
вой» поток еще больше на-
полнился с началом специ-
альной военной операции. 
— В зону СВО посылки достав-
ляются в сотрудничестве 
с Минобороны. Почта не взи-
мает плату с отправителей. 
Количество посылок не огра-
ничено, но вес каждой не дол-

жен превышать 10 килограм-
мов, — рассказал «ВМ» дирек-
тор макрорегиона Москва 
Почты России Сергей Брит-
вин. — С 27 августа почта от-
менила оплату отправлений 
для физических лиц в Кур-
скую и Белгородскую области, 
а вес посылок может дости-
гать 20 килограммов. 
Перед окончанием «стажи-
ровки» корреспондент «ВМ» 
помогла принять очередную 
партию посылок от постоян-
ного клиента отделения. В по-
сылочный зал по транспорте-
ру из машины поползли упа-
ковки с книгами для Луган-
ской и Донецкой народных 
республик. Несколько дней — 
и подарки будут на месте. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

Восьмиклассница Екатерина Алимцева заняла второе место
на прошедшем в Москве Кубке мира по бразильскому джиу-джитсу.

В Роспотребнадзоре сообщили, что специалисты готовятся 
к клиническим испытаниями вакцины против лихорадки Марбург.

Вчера отмечался Всемирный день почты. Свой профессиональный праздник сотрудники московских отделений встретили с хорошим рабочим 
настроем. Есть отделения, работающие все семь дней в неделю. В одном из них корреспондент «ВМ» попробовала пройти стажировку. 

9 октября. Оператор отделения почтовой связи № 127273 Светлана Ланге всегда быстро находит нужную ячейку на стеллаже зала 
выдачи и приема посылок. Фото: Екатерина Хорошилова 

Ученые исследуют, как меняется язык
С момента основания МГЛУ 
и по сегодняшний день в уни-
верситете действует 20 науч-
ных кружков и клубов, ко-
торые объединяют всех сту-
дентов с самыми разными 
интересами, от любителей 
классической поэзии до цени-
телей современной филосо-
фии. Новая тематическая пло-
щадка направлена на знаком-
ство с современными форма-
ми слов в русском языке и тем, 
как он изменяется. На откры-
тии творческой площадки 
«Язык и общество» в лектории 
перед гостями выступили сту-
денты вуза Александр Ржанов 
и Валерия Романчук. Они от-
метили, что давно занимают-
ся наукой. Такую возможность 
им предоставляет универси-
тет. Благодаря работе в этой 
сфере они изучают новые осо-
бенности лингвистики и фи-
лологии.
— Название площадки — это 
в первую очередь отражение 
девиза нашего университета: 
«Язык создает мир». И это дей-
ствительно так, ведь речь 
и общество не могут суще-
ствовать друг без друга, — 
рассказывает Александр Ржа-
нов. — В течение многих лет 
я сам принимаю активное 
участие в студенческой жизни 
университета, а с недавнего 
времени еще и как наставник 
и ментор, который помогает 
новым студентам адаптиро-
ваться и обучиться 
новым навыкам.
После открытия те-
матических точек, 
расположенных по 
всему университе-
ту, еще одна из 
участниц площад-
ки, председатель студенческо-
го общества Дарья Соколова 
посоветовала студентам не 
стеснятся и опробовать свои 
силы в научных объединени-
ях, которые позволят рас-
крыть в себе новые навыки. 
— Когда я пришла в наш уни-
верситет, думала, что просто 
не буду успевать активно уча-
ствовать в студенческой жиз-
ни и заниматься наукой, а все 
свободное время буду прово-
дить за учебниками, — гово-
рит Дарья Соколова. — Но 
когда я решилась попробо-
вать свои силы в новых на-
правлениях, я осознала, что 
наука — это не такой «страш-

ный зверь», как всем кажется. 
На данный момент мы стара-
емся отойти только от прове-
дения различных гуманитар-
ных конференций и разноо-
бразить студенческую жизнь. 
Показать, что образ учено-
го — это не стереотипное 
представление о седом чело-
веке в белом халате, а крайне 
интересная грань нашей жиз-
ни, которая позволит изме-

нить представле-
ния людей о той 
или иной сфере 
жизни общества.
Проректор по нау-
ке МГЛУ Ольга 
Ирисханова отме-
чает, что начиная 

с XX века произошел значи-
тельный лингвистический 
скачок из-за появления новых 
наук и дисциплин, пополнив-
ших мировой словарь новыми 
терминами и значениями.
— Два взаимосвязанных ис-
полина всего человеческого 
общества — язык и обще-
ство — представляет собой 
определенную социальную 
организацию, — рассказыва-
ет Ольга Ирисханова. — Сей-
час наше научное общество 
старается поднять тематику 
развития всех языков мира. 
Нам интересно понять, выяс-
нить, как они будут выглядеть 
через 10–15 лет и дальше. 

Как отмечает проректор 
МГЛУ, в истории человеческо-
го общества существует не-
сколько стадий развития язы-
ка, когда он развивался стре-
мительнее всего.
— На это больше всего влияли 
разнообразные жизненные ус-
ловия и обстоятельства: госу-
дарственные реформы, рево-
люции, войны, — отмечает 
Ольга Ирисханова. — Полити-
ческая организация страны, 
психологическое настроение 
общества — все эти элементы 
влияют на «человеческий сло-

варь». Вместе с определенны-
ми событиями появляются 
новые слова, выражения, фра-
зеологизмы.
Ирисханова отмечает, что 
в появлении новых слов, за-
имствованных из других язы-
ков, нет ничего плохого.
— Человек истинно образо-
ванный и любящий свой 
родной язык не будет злоупо-
треблять использованием 
иностранных терминов и сво-
еобразного интернет-слен-
га, — отмечает Ирисхано-
ва. — Конечно, использова-
ние заимствованных слов не 
должно касаться науки, ведь 
многие термины пришли из 
других языков. 
Например, появление искус-
ственного интеллекта и его 
повсеместное использование 
уже произвело своеобразную 
революцию, добавляет Ольга.
— Мы свидетели очередного 
этапа развития общества. Во-
прос: а к чему это приве-
дет? — рассуждает Ирисхано-
ва. — И каким образом будут 
развиваться самые разные 
ветки нашего общества? По-
тому что на данный момент 
это самая животрепещущая 
и обсуждаемая тема, которая 
касается каждого жителя 
и носителя языка.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

9 октября. Студенты МГЛУ Александр Ржанов и Валерия Романчук на открытии творческой 
площадки «Язык и общество». Фото: Дмитрий Дубинский 

Вчера в Московском государственном лингвистическом университете (МГЛУ) открылась 
тематическая площадка «Язык и общество».

интересно
На территории творче-
ской площадки в Мо-
сковском государствен-
ном лингвистическом 
университете пройдут 
обучающие мастер-
классы по переводу, 
криптографии, созда-
нию эмоционального 
фонда у робота, инфор-
мационной безопасно-
сти, нейро- и робопсихо-
логии. Также пройдет 
антинаучная конферен-
ция, где расскажут, как 
отличить абсурдную ги-
потезу от реальности.

история
Самый древний почто-
вый двор размещался 
на территории Кремля 
и занимал всю террито-
рию детинца, централь-
ной части крепости. Пер-
вые почтамты появились 
при императоре Петре I 
в Москве в 1711 году. 
Для обслуживания ар-
мии с 1712 года была 
создана военно-полевая 
почта. Городская почта 
в Москве заработала 
с 1 января 1845 года. 
И только через три года 
на улицах появились 
первые почтовые ящики.

АНДРЕЙ ЗВОНКОВ
ВРАЧТЕРАПЕВТ 
НЕОТЛОЖНОЙ ПОМОЩИ

У лихорадки Марбург стан-
дартные симптомы — это го-
ловная боль, кашель, сла-
бость и насморк. Относится 
к геморрагическим лихорад-
кам, передается в основном 
контактным образом. То есть 
при непосредственном кон-
такте с вирусом. Всех приле-
тевших из Африки стоит са-
жать на карантин.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

кеды и бутсы

знание — сила

есть такая
работа

добрый 
дайджест

будьте здоровы
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шуюся под фамилией Ржевская. А Евгений Агра-
нович когда-то меня «убил»: я спросила, кто эта 
«ненаглядная певунья» из песни «Я в весеннем 
лесу…»? И он ответил. что никакой певуньи 
не было… А песня стала гимном разведчиков. 
Хотя написана она была не для разведчиков, 
а под образ уголовника-медвежатника, кото-
рый после войны оказался где-то за границей, 
а потом вернулся домой и, конечно, исправил-
ся. Это был фильм «Ночной патруль», и играл 
этого уголовника, Огонька, Марк Бернес. Но 
потом для Огонька написали другую песню. 
Агранович же, хотя и был журналистом, служил 
под началом Рокоссовского. А маршал активно 
занимался судьбами так называемых переме-
щенных лиц. Например, брал их на свой страх 
и риск в действующую армию, что позволяло 
им как бы искупать свою «вину». Про них-то эта 
песня и была написана. Потом она вошла 
в фильм «Ошибка резидента», где ее спел Миха-
ил Ножкин, отчего ее авторство часто приписы-
вают ему. Агранович, кстати, вышел на сцену 
в 79 лет. И продержался на ней до 90… 
Удивительный человек… Но вернемся чуть на-
зад. Вы сказали про эпоху Ломоносова и Сумаро-
кова, а потом мы оказались в 1917 году. 
Ну а между этими-то датами точно что-то было. 
Какой-нибудь Аполлон Григорьев, например… 
Конечно! И поскольку мы обсуждаем корни 
бардовской песни, давайте посмотрим, а когда 
же зародилась русская песня под гитару? Вот, 
читаем у Толстого в «Войне и мире», что милей-
ший дядюшка играет на гитаре, которая уже 
«давно пылилась у него на шкафу». А на дворе 
1812 год. Но, видимо, не очень-то давно она 
и пылилась: появление русской семиструнной 
гитары обычно датируется 1798 годом, когда 
была издана «Школа игры на семиструнной ги-
таре» Андрея Сихры (Андрей Осипович Сихра, 
1773–1850 — российский гитарист, компози-
тор и педагог. — «ВМ»). Он придумал нашу се-
миструнку и обучал игре на ней учеников. Один 
из них — Михаил Тимофеевич Высотский — то-
же написал самоучитель игры на этом инстру-
менте, и мама Владимира Семеновича Высоц-
кого всегда подчеркивала, что ее Володя осваи-
вал гитару по Высотскому. Михаил Тимофеевич 
был виртуозным гитаристом, но прославился 
двумя вещами. Первая: он обучил игре на гита-
ре московских и петербургских цыган. 
Как это?!
Цыгане-молдаване графа Орлова, что обрета-
лись также неподалеку от нынешнего местопо-
ложения вашей редакции, в Петровском парке, 
играть на них не умели. Но когда появились 
цыганские хоры, инструмент остро понадобил-
ся — нужен был аккомпанемент. Вот музыкаль-
ным от природы цыганам и придумали дать 
в руки гитару. И Илью Соколова — вспомните 
«Соколовский хор у Яра», — и Ивана Васильева, 

автора знаменитой «Цыганочки», учил играть 
лично Высотский. А вскоре талантливые цыга-
не выработали свой стиль. Основу же их песен-
ного репертуара составляли песни на стихи ге-
нерала Александра Андреева. 
Потрясли сейчас, вот честно! 
Михаил Высотский учил не только цыган. Был 
у него и еще один интересный ученик — Миха-
ил Лермонтов. Из отрывочных сведений из-
вестно, что поручик Лермонтов брал в руки ги-
тару и напевал под нее свои стихи. 
Бард Лермонтов? 
А почему бы и нет? А в Царскосельском лицее 
учился Николай Корсаков, который сочинил 
несколько песен на стихи «однолицеиста» Са-
ши Пушкина. В Царском селе в то время кварти-
ровал гусарский полк, в котором служил Денис 
Давыдов, который точно пел песни на собствен-
ные стихи. Единственное, чего я не знаю навер-
няка, брал ли он в руки гитару сам, или пел под 
аккомпанемент другого человека. 
Итак, мы вспомнили Лермонтова, Давыдова… 
Аполлон Григорьев должен быть перечислен 
в этом ряду непременно! Он-то ходил с гитарой 
по компаниям и пел всякие «Две гитары» и про-
чее, описывая в стихах, заметим, «с детства па-
мятный напев» того самого Соколовского хора. 
А время Вертинского, после 1917 года, имеет от-
ношение к авторской песне, или это другое ? 
Ну, как сказать… Лермонтов, Давыдов — пред-
ставители дворянской культуры. А Вертин-
ский — это уже разночинцы. Конечно, все при-
выкли слышать Вертинского в сопровождении 
рояля. Но есть фотография, на которой знаме-
нитый Черный Пьеро в узнаваемом сцениче-

ском костюме держит в руках… гитару. Да, 
и в начале своей творческой деятельности 
Александр Николаевич регулярно выступал 
с ней! 
Примерно в те годы, когда возникла упомяну-
тая нами советская интеллигенция, в одном из 
шанхайских интервью Вертинский гордо гово-
рит примерно следующее: «Я представляю со-
бой уникальное явление в мировой культуре, 
поскольку сочетаю в себе таланты поэта, ком-
позитора, певца и актера. И еще неизвестно, 
когда родится другой человек, который сможет 
объединить в себе эти четыре ипостаси…» Но 
вскоре таких «сочетающих» стало немало — 
возьмем того же Высоцкого. 
А почему в середине прошлого века произошел 
такой «взрыв» популярности бардов? 
Мне кажется, тут нужно говорить о двух момен-
тах. Первый: завершилась Великая Отечествен-
ная война, и победа в ней вызывала законную 
эйфорию. Ее испытывали все. Все были полны 
и ожиданий: сейчас жизнь наладится, зажи-
вем! Потом прошел ХХ съезд, произошло раз-
венчание культа личности Сталина, случилась 
оттепель, подарившая творческое «послабле-
ние» в первую очередь в смысле цензуры. Плюс 
ко всему появился магнитофон. Может быть, 
кто-то не знает, но шрифт каждой пишущей ма-
шинки был индивидуален, что позволяло в эпо-
ху самиздата определить, на какой именно пе-
репечатаны те или иные тексты. А на пленках 
«Магнитиздата» никаких «опознавательных 
деталей» не было. То есть в послевоенное время 
и в начале 1960-х сошлось много факторов… 
…которые бардов и вынесли на самый верх об-
щественного интереса. А образ, Александр Нико-
лаевич? Бард — это же такой бородатый мужик 
в растянутом свитере, стоит посреди тайги и поет 
у костра. Или это рафинированный интеллигент 
типа Окуджавы? 
Окуджаву однажды вывезли на какой-то слет, 
и это был кошмар — он замерз, его согревали 
какой-то телогрейкой, усадив у костра, и он 
сказал потом, что ни за что больше никуда не 
поедет... Были и такие барды, и сякие, и яркий 
образ создал Высоцкий в фильме «Вертикаль». 
А Александр Городницкий рассказывал, что он 
начал писать песни по заданию комсомольско-
го бюро — для очередного какого-то конкурса 
художественной самодеятельности. Компози-
тор написал какую-то музыку, но певица отка-
залась ее исполнять, и Городницкий был вы-
нужден придумывать что-то свое. Это произо-
шло, кстати, в 1954 году, тогда же, когда Агра-
нович написал «Я в весеннем лесу…» То есть 
происходило и самостоятельное зарождение 
авторской песни, возникающее будто само по 
себе и в разных местах. В этих песнях была 
большая потребность у людей.
Спрос родил предложение. 
Да, но надо еще понимать важную деталь: все 
эти песни писали очень сильные, плотные лите-
раторы. Все — Анчаров, Визбор, Якушева, Го-
родницкий — все это люди выдающегося лите-
ратурного таланта. 
И песни были какие-то… дружественные… 
Хорошее слово, да и как тут не вспомнить Виз-
бора? В первом номере за 1966 год еженедель-
ника «Неделя» была размещена первая серьез-
ная публикация на бардовскую тему: перед 
Новым годом там провели круглый стол, на ко-
торый пригласили Визбора, Анчарова, Галича, 
Кима, народную впоследствии актрису Людми-
лу Иванову, написавшую песню «Ниточки».
Иванову? Шурочку из «Служебного романа»? 
Да, она была талантлива и в этом, а муж ее, Ва-
лерий Миляев, написал песню «Приходит вре-
мя, с юга птицы прилетают». Так вот, на этом 
круглом столе определили, что бардовская пес-
ня — это звучащая, музыкально интонирован-
ная литература. И Визбор сказал, что для людей 
важны разные песни, и под оркестр, и без него, 
но особенно важны песни-друзья. Это песни, 
которые можно спеть за столом. И тебе споют 
в ответ. Песни, для которых не нужно быть вир-
туозом игры на гитаре или иметь сумасшедший 
по силе голос, достаточно души и отношения 
к тому, о чем поешь. Но чтобы этого было до-
статочно, важна идея, яркий текст, хорошее ин-
тонирование мелодическое. 
Барды этим и брали, и берут. Но раньше они соби-
рали стадионы. А сейчас? 
Количество всяких слетов и фестивалей огром-
но. В редком городе нет чего-то такого, что свя-
зано именно с авторской песней. Знаменитости 
наши все состоялись, что важно, и сегодня, я по-
вторюсь, все это гораздо более доступно, чем 
раньше, и рано или поздно попадает на челове-
ка, которому это нужно. А кому нужно — во-
прос. Но среди действующих авторов много та-
лантов. Но мы их почти не знаем. Иногда нат-
кнешься в той же сети, охнешь — вот же оно! 
Центростремительного движения нет?
Увы, есть только центробежное. Мы разлетаем-
ся в стороны, вплоть до атомизации общества. 
Даже дружба стала другим понятием… 
Выходит, молодых не зацепить?
Им трудно. Нас-то американским масскультом 
не давили. Музыка — это язык подсознания. 
У нас акцент ставится на первую долю, у амери-
канцев — на вторую. Кому-то это покажется 
бредом и ерундой, но это на самом деле способ 
мощного воздействия. Внедрили несколько 
другой ритм в сознание, а он практически ис-
ключает возможность адекватного разговора. 
Я уже не говорю о том, как много зависит от то-
го, какую музыку ты слушаешь — Моцарта, Ваг-
нера или условного Боба Дилана. 
Но центр ваш — жив. И это хорошо! 
Да, и в нем учат играть на гитаре, а по четвер-
гам всегда концерты. 

Его ласково называют ходячей и поющей энци-
клопедией авторской песни: Александр Костро-
мин помнит наизусть бессчетное количество 
текстов и мелодий, легко вспоминает даты на-
писания моря произведений, прекрасно владе-
ет гитарой, аккомпанирует на концертах мно-
гим бардам, например, много лет сотрудничает 
с Александром Городницким. Мы поговорили 
с ним о том, как и когда зародилась авторская 
песня и что за время переживает она сейчас. 
Знаменитая «Бригантина» была написана осе-
нью, вот и наша программа символично нача-
лась с этой песни. Ну как тут не подпевать! 
Александр Николаевич, в последние два года 
было несколько очень значимых для бардовского 
движения дат: прошло столетие Михаила Анча-
рова, которое отметили совсем не так, честно го-
воря, как хотелось бы, в этом году прошли юби-
леи Окуджавы, Визбора… 
И не только: кажется, в этом году у всех юби-
леи — 90 лет Аде Якушевой, Новелле Матвее-
вой, Евгению Клячкину, по 80 лет стукнуло физ-
факовцам-однокашникам Сергею Никитину 
и Сергею Смирнову. 
И имена все знаковые! Кстати, нашей газете дал 
свое последнее интервью незабываемый Евгений 
Данилович Агранович. Но на этом бардовская 
тема практически ушла из газеты, и не только 
из нашей. Простите, если невольно обижаю вас: 
почему сегодня о бардах говорят так мало? 
Думаю, это вполне естественно, если рассма-
тривать бардовскую песню с точки зрения со-
циологической, то есть пытаясь ответить на 
вопрос, зачем и кому она была нужна. Все это 
известно, новостей никаких нет, но сегодня эта 
прослойка населения растворилась в окружаю-
щем мире. Нет-нет, она не исчезла совсем, она 
есть, но не значима, как говорится, для текущей 
обстановки. Как вы понимаете, я говорю о про-
слойке российской интеллигенции. Где она сей-
час, что она, кто она?.. 
Тем не менее весной этого года на концерте 
в Доме кино, посвященном 90-летию Юрия Виз-
бора, я видела в зале море молодых людей, а ря-
дом со мной сидела девушка, знавшая все слова 
песен Визбора наизусть. 
В смысле доступности информации и этих «зна-
ний» сейчас обстановка несопоставимо лучше, 
чем в далекие 1960-е. Тогда бардовские песни 
распространялись через магнитофонные запи-
си ужасного качества, за которыми, правда, все 
гонялись. А сейчас подошел к компьютеру, на-
жал кнопочку — и получил результат. 
Но надо знать, что именно написать в поисковике, 
Александр Николаевич! Ан-ча-ров. Виз-бор. 
А девушку, соседку по залу, я спросила, откуда 
она знает слова. Ну конечно, спасибо родителям! 
Но уверена: она без этого уже не сможет, и ее 
дети будут знать бардов. Но давайте начнем с на-
чала — откуда вы, барды, вообще взялись? 
Тут надо рассматривать два аспекта. Первый, 
основной: это литературная песня. А сколько 
нашей песне лет? Примерно триста, нам же на-
до обернуться к временам Ломоносова и Сума-
рокова. 
«Оду на восшествие…» Ломоносова помню. 
Сумароков — первый русский литератор, но… 
какие песни-то были?
Были, были. И Алексей Мерзляков с его «Среди 
долины ровныя» — это почти оттуда, ну пусть 
не из конца XVIII века, но из самого начала XIX. 
Замечательная песня. Но это — у нас, на рус-
ской почве. Если же рассматривать историю 
бардовской песни в мировом масштабе, то мы 
приходим к царю Давиду, который свои псалмы 
пел под свой же собственный аккомпанемент 
на лире или арфе.
Почему-то представила себе вопрос в кроссвор-
де: «По горизонтали, первый бард, пять букв, 
царь… » Ответ — Давид. Я бы погибла от хохота. 
Но и он не первый! До него тоже кое-что было. 
Ведь началось все, когда первый человек взял 
палку, начал стучать ею по дереву, отстукивая 
некие ритмы и накладывая на это то ли слова, 
то ли звуки — это и была первая авторская пес-
ня. Я без шуток — вот откуда корни всего этого. 
А авторская песня и бардовская — синонимы? 
Вообще барды — это ирландцы, кельты, отдель-
ная культура. Если смотреть с этой точки зре-
ния, то какие мы барды? Но называли эти песни 
бардовскими или даже менестрельскими, 
и «виновато» в этом радио «Юность» — это там 
в начале 1960-х открылась передача «Барды 
и менестрели». Кстати, многие их тех, кто вроде 
бы относится к бардам в современном понима-
нии, взять того же Булата Шалвовича Окуджа-
ву, сильно не любили, когда их так называли. 
Окуджава, например, всегда подчеркивал: 
«Я — поэт!» Но не так давно в одной энциклопе-
дии я встретил определение: «Бард — поющий 
поэт». Это объяснение давалось там под номе-
ром один, а потом уже шли рассуждения про 
кельтов и все такое. Так что если рассматривать 
бардов как поющих поэтов — то все сходится, 
и это и будет авторская песня. Ее представите-
ли — Анчаров, Высоцкий, Окуджава, Галич, 
Матвеева, Ким и иже с ними. 
Она сильно менялась, авторская песня?
Чтобы говорить об этом, нужно вспомнить 
о тех разрывах, что случились в плавном куль-
турном течении в нашей стране. Один из них — 
это 1917 год, революция, когда вся дворянская 
культура у нас как бы рухнула… 
Что значит «как бы», почему не просто рухнула?
Потому что именно так. Обломки, но остава-
лись, и на них возник сначала Пролеткульт, 
и что-то затем произросло из него. А потом по-
степенно «самовозросла» та самая интеллиген-
ция, о которой мы упомянули в начале разгово-
ра. Еще Ленин говорил: «Коммунистом стать 
можно лишь тогда, когда обогатишь свою па-
мять знанием всех тех богатств, которые выра-
ботало человечество». Вот какая была «уста-
новка», хотя попробуй-ка, прими на себя подоб-
ный груз знаний! Но — тем не менее. А вторая 
«установка» дается через другие слова вождя: 
«учиться, учиться и учиться». И в стране нача-
лось всеобщее образование, ликвидация без-

грамотности, открылись рабфаки и вечерние 
школы, и к середине 1930-х годов уже нарабо-
тался новый, активный, готовый к творчеству 
пласт молодой интеллигенции, который был 
готов к тому, чтобы создать эту самую автор-
скую песню. И в начале нашего разговора 
в эфире прозвучала легендарная «Бригантина», 
от которой и ведет отсчет современная автор-
ская песня. А родилась эта песня на свет 30 сен-
тября 1937 года, «во дворе» дома № 1/2 по ули-
це Правды — неподалеку от вашей редакции. 
Так что мы, по сути, на родине авторской песни!
Да, эту историю вы рассказали в прошлом году 
нашему еженедельнику. Но ее стоит напомнить. 
Это стихотворение как песню Павел Коган на-
писал за один вечер вместе с другом Георгием 
Лепским, игравшим на рояле. И происходило 
это на улице Правды, в несохранившемся дере-
вянном доме, что входил в состав располагав-
шегося там в то время поселка Наркомфина. 
Мы с Георгием Соломоновичем Лепским обща-
лись много позже, он пережил войну. Так что 
я в данный момент — этакое «передаточное 
звено», поскольку играю «Бригантину» как ми-
нимум близко к оригиналу. Кстати, во фразе 

«в флибустьерском дальнем синем море» слово 
«синем» вставил в песню Евгений Агранович, 
заставший приятелей в момент творческих тер-
заний. «Бригантина» — это особенная песня. 
В 1960-х она стала неким «общим местом» для 
всех, кто интересовался авторской песней. Ее 
запел Визбор, причем неправильно, тут же на-
шлись те, кто ему об этом сказал. И вскоре вы-
шел первый посмертный сборник стихов Павла 
Когана, убитого в 1942-м под Новороссийском. 
Спасибо создателям «Бригантины», а также 
женщине, подтолкнувшей Когана на написание 
текста — он влюбился в Елену Каган, прославив-

Программа «Еще не вечер» сетевого телевидения «Вечерней Москвы» регулярно встречает интереснейших гостей. В нашей студии мы уже обсудили и альтернативную 
экономику, и проблемы литературы, говорили о болезнях и психологии социума. А вот о музыке не говорили ни разу. Пора исправить эту ситуацию. Гостем очередного 

выпуска стал Александр Костромин — аккомпаниатор-гитарист, педагог, художественный руководитель Московского центра авторской песни. 

Истоки бардовского движения спрятаны в веках, но их песни по-прежнему современны

Пойте душой 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель 

Среди 
действующих 
авторов много 
талантов.
Но мы их почти 
не знаем 

Александр Николаевич Костромин родил-
ся 13 сентября 1951 года, аккомпаниатор-
гитарист, исполнитель авторской песни, 
педагог, худрук Московского центра ав-
торской песни, редактор и составитель 
сборников авторской песни.
Окончил почвоведческий факультет МГУ 
им. М. В. Ломоносова. Во время учебы был 
лидером университетского КСП.
В Московском центре авторской песни ве-
дет класс гитары. Редактор и составитель 
нескольких десятков сборников автор-
ской песни. Профессиональный турист-
походник. Обладает способностью быстро 
и качественно соорудить лагерь: поста-
вить палатки, натянуть тент, разжечь ко-
стер при любой погоде.

ДОСЬЕ

21 августа. Александр Костромин в редакции газеты «Вечерняя Москва»
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точка Сегодня точку в номере ставит министр обороны России Андрей Белоусов (слева), который вручил звезды Героев России участникам спецоперации, проявившим 
мужество при исполнении воинского долга. Торжественную церемонию провели в Центральном военном клиническом госпитале имени П. В. Мандрыка, где воен-
нослужащие проходят лечение и реабилитацию после полученных ранений. В частности, Белоусов вручил медаль «Золотая звезда» сержанту Сергею Седову (справа), 
который проявил героизм, находясь на фронте. Действуя в составе штурмового отряда, он помог захватить важные позиции противника в ДНР, продвинуться вглубь 
вражеской обороны. Также Белоусов вручил награду командиру мотострелкового батальона майору Владимиру Манохину, сдержавшему наступление радикалов 
в районе важного населенного пункта Херсонской области. Грамотно организованная офицером оборона позволила батальону под его командованием в течение 
недели удерживать занятые позиции, отражая массированные атаки врага. Капитана Максима Бахарева, командира противотанкового взвода, удостоили высшей 
государственной награды за оборону одного из населенных пунктов Запорожской области, он уничтожил два танка и четыре вражеские боевые машины пехоты. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 5

Теперь быть 
трезвым  модно

Знаете ли вы, кто такие абстиненты? 
Я вот тоже не знала до недавнего опро-
са ВЦИОМа. Оказалось, что это люди, 
которые вообще не употребляют алко-
голь. И абстиненты в нашем обществе 
совсем не редки — сейчас это практи-
чески половина россиян разного воз-
раста. Однако преобладающее боль-
шинство в этой доле — молодежь, «зу-
меры» (люди 1997–2012 годов рож-

дения) и младшие «миллениалы» (1991–2000 годов 
рождения). Любопытная тенденция, учитывая, что рань-
ше алкоголь ассоциировался с признаками взросления, 
и как раз подростки были в группе риска. Почему же сей-
час именно молодежь становится главными пропаганди-
стами здорового образа жизни? 
Думается, во многом на это повлияли соцсети. Мы часто 
говорим об их вредном влиянии, а положительные про-
цессы замечаем редко. Но ведь как раз на своих странич-
ках в соцсетях люди делятся успехами и достижениями, 
мотивируя друг друга заниматься 
спортом, получать образование, пре-
одолевать стресс без допингов. То, что 
мы считаем злом, может обернуться 
и благом.
Хотя есть и другая опасность — зави-
симости, как известно, не лечатся, 
а замещаются. Кажется, с поколения-
ми происходит так же, и теперь «зуме-
ры» и «миллениалы» в своих увлечени-
ях стали зависимы от других вещей — 
социального одобрения и достижения 
целей. Что плохого в том, чтобы стре-
миться к новым вершинам? В целом 
ничего, только вот всегда будут те, кто 
все делает лучше: везде успевает, не 
устает, да и времени у тех других в сутках как будто боль-
ше. При этом с точки зрения социума достигаторство ни-
как нельзя считать вредной привычкой — наоборот, все 
мы стали как супермены, успевающие заниматься спор-
том, проводить культурный досуг в музеях и жить осоз-
нанно, не портя тело зазря алкоголем и табаком. 
Только вот есть и другая крайность — молодежь пошла 
грустная, несчастливая, с бесконечными претензиями 
к себе и постоянно «выгорающая» на работе. Почему? 
Просто потому, что любые перегибы разрушают, будь то 
вредные или полезные привычки. Нам стоит научиться 
соблюдать баланс и не гнаться за примерами «крутых 
взрослых». Если раньше показателем крутости была ба-
ночка пива в руке, то сейчас — забитый до краев ежеднев-
ный график, где нет даже получаса спокойствия и време-
ни для того, чтобы просто порадоваться мелочам вроде 
вкусного кофе, яркого солнышка, бликующего на золо-
тых осенних листьях, или таинственного тумана. Ведь что 
пьяным, что загнанным и уткнувшимся в гаджет этого 
просто не заметишь. И мне почему-то кажется, что глав-
ный признак взросления — понять, что быть счастливым 
гораздо важнее, чем быть крутым. Тогда, думаю, и выго-
рания не случится, и алкоголизм не грозит!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Профессию 
сантехника назвали 
самой дефицитной. 
И как вам?

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRСПЕЦИАЛИСТ

Все верно, сейчас наблюдает-
ся дефицит сантехников. Во 
многом потому, что не попу-
ляризируется эта профессия. 
К сожалению, сейчас непре-
стижно работать в сфере ус-
луг, а также сантехником, 
слесарем или монтажником. 
Люди больше не относятся 
с должным уважением к спе-
циалистам, которые обеспе-
чивают наш комфорт. Но ведь 
мы всегда звоним сантехнику, 
если, например, трубу прорва-
ло. А не хватает квалифициро-
ванных кадров. И все потому, 
что сейчас в стране значитель-
но сократилось количество 
ссузов (среднее специальное 
учебное заведение.  — «ВМ»), 
где обучают сантехников. 
Именно там им прививали 
любовь к профессии. Кроме 
того, сейчас молодежь рассма-
тривает вакансии с удален-
ным и гибким графиком рабо-
ты, а не все производства мо-
гут это обеспечить. 

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Я не согласен с этим. Ведь сей-
час наблюдается постепенное 
увеличение интереса молоде-

жи к техническим професси-
ям. Они хотят знать, что при-
носят ощутимую пользу обще-
ству. Так, например, сантех-
ники и другие специалисты 
играют ключевую роль в обе-
спечении комфорта и поддер-
жании качества нашей по-
вседневной жизни. Это делает 
их работу особенно значи-
мой. Кроме того, с развитием 
технологий растет и популяр-
ность технических профес-
сий. Также благодаря актив-
ным действиям государства 
и продвижению через медиа-
ресурсы создается позитив-
ный образ профессии сантех-
ника. Например, проект «Про-
фессионалитет» за три года 
объединил 3,5 тысячи орга-
низаций, более 3,7 миллиона 
студентов. Еще свыше 200 ты-
сяч педагогов-наставников. 
Все это трансформирует об-
щественное мнение и привле-
кает больше молодых людей 
к обучению и работе на техни-
ческих специальностях. Та-
ким образом, можно ожидать 
положительную динамику 
в росте числа желающих стать 
сантехниками. 

ВИКТОР ФЕДОРУК
ЭКСПЕРТ ЖКХ

Действительно, сейчас на рын-
ке труда не хватает сантехни-
ков. Особенно для обслужива-
ния многоквартирных домов. 
Раньше у нас в стране были 
ПТУ (профессиональные учи-
лища. — «ВМ»), в которых за-
нимались подготовкой сантех-

Согласно результатам опроса сервиса по поиску внештатных специалистов, самыми 
дефицитными стали технические профессии. По мнению 23 процентов респондентов, 
сложнее всего найти квалифицированного сантехника. 22 процента заявили о не-
хватке уборщиков и 21 процент отметил, что сложнее найти электриков.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ников. Там во время учебы им 
объясняли, насколько эта про-
фессия важна. Рассказывали, 
как специалист помогает об-
ществу, выручает других лю-
дей. Сегодня таких ПТУ нет. 
Если человек сам устроится 
в какую-то организацию сан-
техником, то его будет обу-
чать уже уходящий на пен-
сию специалист. Именно он 
расскажет все то, что должны 
объяснять еще до устройства 
на эту должность. И это совер-
шенно неправильно. Ведь ра-
бота сантехника непростая, 
специалисту нужен опреде-
ленный багаж умений для то-
го, чтобы знать, в какую сто-
рону крутить инструмент, как 
все заизолировать и как сое-
динить провода — это целая 
сантехническая наука. А обу-
чение не проводится, поэтому 
существует дефицит кадров 
в управляющих компаниях 
и на производстве.

АЛЕКСАНДР МАКАРКИН
АВТОМЕХАНИК

Я стал замечать, что сейчас 
молодежь чаще рассматрива-
ет технические профессии 
в качестве своей основной 
работы. Многим нравится 
искать и устранять неисправ-
ности. Общаться с клиен-
тами, ведь среди них могут 
быть очень интересные люди 
с большим количеством увле-
кательных историй. Ты обза-
водишься новыми связями. 
А еще за хорошо проделан-
ную работу платят большие 
чаевые. К тому же, например, 
профессия сантехника позво-
ляет найти работу в любом 
городе нашей страны, ведь 
в каждом доме нужны ква-
лифицированные специали-
сты. Да и общество начинает 
больше ценить таких работ-
ников.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Любители театра попробовали 
стать настоящими актерами

Вчера в Московском драмати-
ческом театре имени Н. В. Го-
голя прошел фестиваль одно-
го дня Академии кинемато-
графического и театрального 
искусства Н. С. Михалкова 
«Русские классики. К 225-ле-
тию А. С. Пушкина».

На сцене в линию выстроились 
участники мастер-класса по 
основам биомеханики — си-
стемы актерского искусства, 
основанной на науке о движе-
ниях человека. Занятие прово-
дит педагог Андрей Левицкий. 
По его команде участники на-
клоняются к полу, «подхваты-
вают» с него невидимый пред-
мет, широко замахиваются 
и «кидают» его в стену. 
— Биомеханику применяют 
в том числе в постанов-
ках классических произведе-
ний, — объясняет Андрей Ле-
вицкий. — Молодые актеры 
должны понимать эту систе-
му и уметь применять ее эле-
менты.
Фестиваль объединил прият-
ное с полезным, рассказывает 
проректор Академии по раз-
витию и организации творче-
ского процесса Игорь Беляев.
— Выпускники нашей акаде-
мии готовят постановки, с ко-
торыми гастролируют по не-
скольким городам. И мы ре-

шили предложить зрителю 
интересный досуг, дополнив 
спектакли познавательными 
мероприятиями, — говорит 
проректор. — Так и появился 
фестиваль одного дня «Рус-
ские классики», который мы 
проводим уже семь лет.
Традиционно программа ме-
роприятия состоит из четырех 
событий. Начинается все с ма-
стер-класса. Далее проходит 
лекция, погружающая гостей 
в тематику фестиваля.
— В этом году наши студен-
ты поставили спектакль по 
повестям Пушкина «Метель» 
и «Станционный смотри-

тель», — уточняет Беляев. — 
Так что образовательная 
часть фестиваля посвящена 
именно Александру Пушкину. 
На лекции гости узнали о жиз-
ни и творчестве русского 
классика, интересные факты 
о героях его произведений. 
А после, на биографической 
выставке, гости фестиваля 
смогли закрепить получен-
ные знания. В экспозиции 
представили портреты членов 
семьи и знакомых поэта, виды 
мест, которые он посещал, 
и иллюстрации к его книгам.
— Завершает фестиваль по-
каз спектакля, — рассказыва-
ет Игорь Беляев. — За все вре-
мя проведения таких меро-
приятий наши площадки со-
брали более 28 тысяч человек. 
Это самые разные люди: от 
студентов профильных учеб-
ных заведений до простых лю-
бителей театра. Билеты на 
фестивали бесплатные: и на-
ши залы всегда полные. За 
этот тур спектакль наших вы-
пускников посмотрели почти 
5000 человек. 
По словам организаторов, ме-
роприятие создано, чтобы по-
знакомить людей с тем богат-
ством, которое есть в нашей 
классике.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

9 октября. Режиссер, педагог Академии кинематографического и театрального искусства 
Андрей Левицкий проводит мастер-класс по актерскому мастерству. Фото: Анатолий Цымбалюк

НИКИТА МИХАЛКОВ
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РСФСР, 
КИНОРЕЖИССЕР, СЦЕНАРИСТ

Как показал опыт, людям нра-
вится общаться с русской 
классикой: узнавать о ней что-
то новое на наших лекциях, 
смотреть спектакли по ее про-
изведениям. Я надеюсь, что 
мы продолжим проводить та-
кие фестивали одного дня 
и в дальнейшем. В этом году 
наш фестиваль посетил четы-
ре города: Москву, Иваново, 
Нижний Новгород и Кострому. 
Программа мероприятия была 
посвящена Пушкину. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ввели орфографию, появился 
стиральный порошок
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1503 год.Монахами Крем-
ля впервые была получена 
русская водка. Первона-
чально ее использовали 
как антисептик.

1577 год.В Московском 
Кремле создан Пушечный 
приказ. Он объединил все 
существующие в крупных 
городах Пушечные избы 
и Пушечный двор.

1698 год.В Москве Петр I 
лично казнил стрельцов, 
участвовавших в бунте.

1863 год. Родился Влади-
мир Обручев, русский гео-
лог и географ, академик, 
автор научно-фантастиче-
ских романов «Плутония» 
и «Земля Санникова».

1918 год.Основан музей-
усадьба «Абрамцево».

1918 год.В результате 
длительной подготовки ре-
формы в России оконча-
тельно и официально была 
введена новая орфография.

1933 год.В США в прода-
же появился первый в мире 
стиральный порошок.

1956 год.Горьковский ав-
томобильный завод начал 
серийно выпускать новую 
модель — ГАЗ-21 «Волга».

1963 год.Вступил в силу 
Договор о запрещении ис-
пытаний ядерного оружия 
в атмосфере, космическом 
пространстве и под водой.

1968 год. Родился Филипп 
Янковский, советский 
и российский актер театра 
и кино, продюсер, киноре-
жиссер.

2006 год. Начала свою ра-
боту социальная сеть 
«ВКонтакте».

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Фрагмент картины Василия Сурикова «Утро 
стрелецкой казни», 1881 год
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